
Na prática, a proposta visa pôr fim à confusão gerada no consumidor por 
anúncios, em cartazes, placas e telas, que evidenciam preços promocionais

A Câmara analisa amanhã, se-
gunda-feira (19), quando acon-
tece a 35ª Reunião Ordinária 
do ano, projeto de lei que pro-
íbe postos revendedores de 
combustíveis em Piracicaba de 
fixarem no estabelecimento 
anúncios contendo preços pro-
mocionais e propagandas di-
versas com tamanho maior do 
que aqueles que trazem o valor 
real do combustível, “de modo 
a garantir ao consumidor cla-
reza, precisão e legibilidade 
das informações prestadas”, 
respeitando o que determina 
o Código de Proteção e Defesa 
do Consumidor.

A febre maculosa, doen-
ça causada pela bactéria 
Rickettsia sp., tem sido 
destaque devido ao regis-
tro de quatro mortes de-

correntes de contamina-
ção em um único evento 
na região de Campinas, 
interior de São Paulo. 
Segundo dados do Mi-

nistério da Saúde, até 
quinta-feira (15), o Brasil 
já havia registrado nove 
mortes e 54 casos da do-
ença neste ano. 

Piracicaba 
registra  

queda de 48% 
na taxa de 

roubos
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Como o carrapato é sensível ao clima seco e ao sol, mantenha a grama e os arbustos aparados rente ao solo
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Você já imaginou que aquele 
processo de guarda de seu filho, 
ou qualquer outro, possa ser jul-
gado por um computador? E que 
os advogados podem prestar con-
sultas com alto nível de precisão 
diante do uso de ferramentas 
eletrônicas? Pois bem, tudo isso 
já é possível, não é mais ficção 
científica, e algumas já são reali-
dade e podem afetar profunda-
mente nossas vidas.

O surgimento de ferramentas de 
inteligência artificial (IA), como o 
ChatGPT por exemplo, levam a sit-
uações até pouco tempo atrás con-
sideradas inimagináveis. A referida 
ferramenta escreve sozinha po-
emas, gera fórmulas matemáticas 
e, até mesmo, escreve textos juríd-
icos. Este texto poderia ser escrito 
artificialmente, mas garanto que 
não foi.

Os modelos de linguagem no di-
reito podem ser reproduzidos pela 
IA, em algumas vezes com quali-
dade bastante elevada. Petições, 
recursos, sentenças e até susten-
tações em Tribunais podem ser 
criadas por tais sistemas que, alia-
dos ao sistemático estudo das de-
cisões judiciais de uma Corte por 
sistemas também baseados em IA 
(jurimetria), que permitem calibrar 
a argumentação diante de um Juiz, 
com grande vantagem sobre a out-
ra parte. Decisões judiciais podem 
ser proferidas por tais sistemas, 
ou com ajuda deles, até mesmo 
com pesquisas de doutrina e juris-
prudência. Isso já ocorreu e o prob-
lema ético emerge naturalmente.

Podem ser tais sistemas consid-
erados como maravilhas da tec-
nologia mas, por trás disso, como 
outros sistemas baseados em IA, 
podem ser perigosos. Alguns espe-
cialistas chegam a afirmar que a IA 
é uma real ameaça à civilização hu-
mana, como ferramenta de domi-
nação para fins econômicos e, até 
mesmo, políticos; outros afirmam 
ser a maior invenção da humani-
dade capaz de desenvolver o con-
hecimento. Sua criação e seu uso 
devem ser regulados pela ética e 
pelo próprio direito pois, como um 
martelo, pode ser uma ferramen-

ta ou arma, depende de quem, e 
como será usada.

Com certeza, na área jurídica, 
eles podem ser revolucionári-
os, mas também ameaçadores. 
Primeiro por poderem substituir 
diversos profissionais da área ju-
rídica. Advogados, juristas, profes-
sores, procuradores e magistra-
dos tem seus ofícios sob ameaça 
ou esvaziados. O segundo, e mais 
perigoso, é que tais sistemas po-
dem exercer autonomamente a 
dominação da sociedade por di-
versos modos, bastando serem 
programados para determinado 
uso ou mesmo se autoprogra-
marem para isso. Tais sistemas 
não são perfeitos ou infalíveis. Um 
advogado nos EUA foi punido pelo 
uso de texto escrito pelo sistema, 
que simplesmente inventou prec-
edentes, uma grave infração ética. 
Tais sistemas consultam diversas 
informações na gigantesca massa 
de dados disponível em rede (big 
data), mas não apura sua veraci-
dade. É necessário um regulamen-
to ético, para que o destinatário do 
texto saiba que ele foi escrito por 
IA e que as informações prestadas 
foram devidamente checadas pelo 
seu subscritor.

Os profissionais da área jurídi-
ca até poderiam ser substituíveis 
por sistemas de IA mas, decisões 
e opiniões jurídicas não podem 
ser construídas como soluções 
matemáticas. Há nelas um compo-
nente humano insubstituível que é 
a sensibilidade, daí o nome de sen-
tença que é derivado da atribuição 
humana de sentir. Pode tentadora 
a ideia de substituir Juízes imper-
feitos por “robôs”. Isso não é pos-
sível, pois o direito não é ciência 
exata, não existe posição jurídica 
certa ou errada, mas sim, todas 
podem ser corretas dependendo 
da fundamentação e da situação a 
ser aplicada. Precisamos estar at-
entos, pois os limites da inteligên-
cia artificial são desconhecidos, 
talvez infinitos.

Firmino Alves Lima é Juiz do 
Trabalho em Piracicaba, mestre e 
doutor em direito do trabalho pela 
USP.

Personagens ingratas tentam liderar o novo tempo

Artigo 

Inteligência artificial e o direito

Artigo 

  O novo tempo, acredita-
se que está em construção. Pois, 
o conteúdo que busca alumiar às 
premissas para liderança indica, 
fortemente, a perda da virtude e 
do liberalismo, ambos, pilares dos 
ideais da natureza humana: o di-
reito à vida, à expressão, à pro-
priedade adquirida com méritos 
em todos os campos, o direito à 
individualidade e o respeito ao con-
trato coletivo. Esses pressupostos 
da natureza humana, não têm lugar 
no linguajar das duas personagens 
que buscam liderar o novo tempo.

  O reconhecimento das duas 
personagens na luta pela lideran-
ça na sociedade é se mostrar vul-
gar e com capacidade de inibir e 
repreender a virtude e a moral das 
pessoas. As duas personalidades 
que separei como forte liderança 
desse novo tempo, foram: a hipoc-
risia e a maledicência.

 A razão das duas foi observan-
do de como as pessoas que as-
sumem posições nos campos da 
informação, do acadêmico e nos 
poderes políticos as utilizam com a 
maior desenvoltura para assumir, 
cada vez mais, os cargos de seus 
interesses, buscando o reconheci-
mento de uma parcela que, oprimi-
da, a saúdam. É a cegueira do êxito 
pela servidão.

 A escolha das duas perso-
nagens feita por mim, solidificou-
se mais após ler o livro: “O homem 
medíocre” de José Ingenieros 
(2003), pois, suas colocações vão 
além da etiologia da hipocrisia e 
da maledicência, dando a elas seu 
lugar nas pessoas. Assim, resolvi 
que ambas poderiam ganhar vida e 
mostrarem o que são e o que rep-
resentam. Realço, do texto de Inge-
nieros, em forma de diálogo, alguns 
excertos de como orgulhosamente 
as duas personagens se apresen-
tam para liderar:  

A Hipocrisia diz: sou melhor, pois 
sou a arte de amordaçar a digni-
dade, e de fazer emudecer os es-

crúpulos nos seres incapazes de 
resistir à tentação do mal.  

 A Maledicência se opõe:  sou mel-
hor, floresço onde quer que seja; na 
grande comunicação envelhecida, 
no meio acadêmico de conveniên-
cia, nos poderes políticos oficiais, 
clubes..., acossando a todos que 
tenham originalidade; semeando 
aos punhados a todos a erva ve-
nenosa.   

          A Hipocrisia retruca: nen-
huma fé impulsiona a hipocrisia, 
esquivo da responsabilidade de 
minha ação, sou audaz na traição e 
tímida na lealdade. 

 A Maledicência contesta: 
supero isso.  Sou covarde entre to-
das as formas de envenenamento; 
estou segura da minha impuni-
dade, por isso sou desprezível... 
Minto com a espontaneidade, como 
respiro.  

  A Hipocrisia exclama:  min-
ha colega, de dialogo, quer ser líder! 
Mas, venço-a, sou mais funda do 
que a mentira, pois esta pode ser 
acidental, eu perene, transformo 
minha vida numa mentira organi-
zada... O habito da mentira paralisa 
meus lábios quando chega a hora 
de dizer uma verdade.

  A Maledicência, Opa! Vejo 
que possuo mais fundamento. Tor-
no-me perigosa, detesto os que não 
posso igualar... Sem asas para ele-
var-me até ele, decido rebaixa-lo e 
roer o seu mérito. 

 Uma pequena plateia do 
novo tempo, exaltada grita: lider-
ança para às duas, viva às grandes 
irmãs!!! Às personagens se abraçam 
e aceitam a ovação. 

 Mas, há uma grande plateia 
da sociedade que despreza ambas 
e, em sussurro, se abraça e diz: 
para agora é o que se tem, porém, 
nesse novo tempo, já se vislumbra 
uma multidão em apoio às lideran-
ças da virtude e da moral.  

Idico Luiz Pellegrinotti – Profes-
sor universitário
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Gabriela Cupani

A febre maculosa, 
doença causada 
pela bactéria Ri-

ckettsia sp., tem sido des-
taque devido ao registro de 
quatro mortes decorrentes 
de contaminação em um 
único evento na região de 
Campinas, interior de São 
Paulo. Segundo dados do 
Ministério da Saúde, até 
quinta-feira (15), o Brasil já 
havia registrado nove mor-
tes e 54 casos da doença 
neste ano. Todos os óbitos 
ocorreram na região Sudes-
te, sendo sete em São Pau-
lo, um em Minas Gerais e 
um no Rio de Janeiro.

No período de 2007 a 
2021, o Brasil teve um total 
de 36.497 casos da doença. 
Entre esses casos, 2.545 fo-
ram confirmados por meio 
de exames de laboratório, 
resultando em 834 mortes 
e uma taxa de letalidade 
de 32,8%. A média anual é 
de aproximadamente 170 
casos confirmados e 2.400 
casos suspeitos.

O que é a febre maculosa?
A febre maculosa, causa-

da pela bactéria Rickettsia 
sp., é transmitida principal-
mente pela picada de carra-
pato. Ele se contamina ao 
sugar o sangue de animais 
infectados, como cavalos, 
capivaras ou vacas. Ao en-
trar em contato com a pele 
de uma pessoa, precisa fi-
car grudado por cerca de 
quatro horas para conse-
guir transmitir a bactéria. A 
picada coça, mas às vezes 
passa despercebida, pois 
pode se tratar de um carra-
pato jovem muito pequeno, 
chamado de micuim.

No Brasil, há duas espé-
cies da bactéria: a Rickettsia 
rickettsii, mais presente no 
Sudeste, causa uma doença 
grave com uma letalidade 
que chega a 55%, e a Rickett-
sia parkeri, registrada no Rio 
Grande do Sul, Santa Catari-
na, Bahia e Ceará, que leva a 
quadros menos graves.

O diagnóstico precisa 
ser rápido. Após a conta-
minação, o período de in-
cubação da doença dura 
em média uma semana, 

variando de dois a 14 dias. 
O diagnóstico é difícil, uma 
vez que os sintomas iniciais 
são bastante inespecíficos, 
incluindo febre, dor de ca-
beça, dor no corpo, falta de 
apetite, náuseas e vômitos. 
Posteriormente, surgem 
manchas vermelhas na pele 
e a condição clínica geral do 
paciente piora.

“A pessoa pode acabar 
revelando esses sinais e 
sintomas e demorar a pro-
curar um serviço médico. 
Assim, a doença vai evo-
luindo”, diz a infectologis-
ta Emy Akiyama Gouveia, 
do Hospital Israelita Albert 
Einstein. Ela provoca uma 
inflamação nos vasos que 
causa tromboses, formação 
de coágulos, o que acaba 
levando a falhas nos ór-
gãos por falta de circulação 
adequada. Em poucos dias, 
pode haver, por exemplo, 
insuficiência renal, insufi-
ciência respiratória, necro-
se de tecidos, entre outras 
complicações graves.

No início, pode ser con-
fundida com doenças como 
leptospirose, dengue e ma-
lária. Por isso, se o pacien-
te apresentar os sintomas, 
deve sinalizar se esteve em 
zonas de risco e histórico 
de picada de carrapatos. O 
tratamento precoce, feito 
com antibióticos, é essen-

cial e deve começar nos 
primeiros dias para evitar 
o agravamento da doença e 
até a morte.

A infectologista explica 
que não se deve tomar an-
tibióticos sem critério, mas 
procurar um médico ime-
diatamente se tiver sinto-
mas. “A gente só introduz o 
antibiótico se a pessoa tiver 
sintomas. Se o tratamento 
for mais precoce, melhor”, 
explica. “Apenas uma por-
centagem muito pequena 
dos carrapatos é reservató-
ria da bactéria”. São consi-
derados casos suspeitos e 
candidatos ao tratamento 
aqueles que apresentam 
febre e sintomas como dor 
de cabeça, dor no corpo, 
náuseas, vômitos e história 
de picada de carrapatos e/
ou que tenham frequenta-
do uma região de risco nos 
últimos 15 dias.

Assim que surgirem os 
sintomas, o tratamento 
deve começar imediata-
mente. A doxiciclina é o me-
dicamento de escolha, além 
do cloranfenicol, e normal-
mente dura uma semana, 
podendo ser estendido de-
pendendo da evolução do 
paciente.

Casos graves precisam de 
hospitalização, e as primei-
ras 48 horas são as mais 
críticas. Quadros mais leves 

podem ser tratados ambu-
latorialmente, mas todos 
devem ser monitorados 
para controle das possíveis 
complicações, incluindo re-
nais, cardíacas, pulmonares 
e neurológicas.

“A gravidade do quadro 
depende também da res-
posta do sistema imunoló-
gico do indivíduo, ou mes-
mo da presença de outras 
comorbidades. É importan-
te ressaltar que crianças e 
idosos, por exemplo, po-
dem não se queixar da pi-
cada do carrapato e evoluir 
para quadros graves pela 
falta de suspeita”, diz a es-
pecialista.

Os remédios contra a fe-
bre maculosa estão dispo-
níveis no Sistema Único de 
Saúde (SUS). Em nota, o Mi-
nistério da Saúde enfatiza 
que “atualmente todas as 
unidades federativas estão 
abastecidas com os medi-
camentos prioritários para 
o tratamento da febre ma-
culosa, incluindo São Paulo. 
Além dos quantitativos já 
distribuídos, o Ministério 
da Saúde possui estoque 
estratégico e já colocou à 
disposição para enviar no-
vas remessas aos estados 
que precisarem.”

Como prevenir

Para prevenir a febre ma-
culosa, não há vacina contra 
a doença. Portanto, é impor-
tante tomar alguns cuidados 
para evitar o contato com 
carrapatos infectados.

Os carrapatos vivem em 
áreas de mata ou em ani-
mais. Ao realizar atividades 
em locais potencialmente 
infectados, é recomendado 
utilizar sapatos fechados 
e roupas compridas que 
cubram todo o corpo, com 
a parte inferior das calças 
dentro das botas. É acon-
selhável até mesmo lacrar 
com fita adesiva dupla face. 
A orientação dos especialis-
tas é escolher roupas cla-
ras, que facilitem a visuali-
zação do carrapato.

“Ao se aventurar em regi-
ões de mata e cachoeira, é 
importante estar ciente de 
que estamos no período de 

reprodução do carrapato 
estrela, ocorrendo o risco 
de transmissão da febre 
maculosa através de sua 
picada. Caso, até 15 dias 
após esse deslocamento, 
você apresente sintomas, 
deve procurar atendimento 
médico o mais rápido pos-
sível”, afirma Tatiana Lang, 
Diretora do Centro de Vi-
gilância Epidemiológica do 
Estado de São Paulo.

Após se expor a um am-
biente ou situação de risco, é 
recomendado fazer uma vis-
toria no corpo em busca de 
carrapatos em intervalos de 
3 horas. Quanto mais rápido 
forem retirados, menor será 
o risco de contaminação. É 
importante observar com 
atenção inclusive locais mais 
escondidos, como sob os 
braços, no umbigo, entre os 
dedos, atrás das orelhas e na 
parte interna das coxas. Os 
carrapatos podem ser muito 
pequenos.

Caso seja percebida a 
presença de um carrapato 
fixado na pele, é aconselhá-
vel evitar esmagá-lo, uma 
vez que isso pode resultar 
na liberação das bactérias. 
O método correto consiste 
em removê-lo com o auxílio 
de uma pinça, torcendo-o 
suavemente. 

Como o carrapato é sen-
sível ao clima seco e ao sol, 
mantenha a grama e os ar-
bustos aparados rente ao 
solo. Remova lixo ou restos 
de alimentos que possam 
atrair animais. Os animais 
domésticos devem ser exa-
minados periodicamente e 
tratados conforme a indica-
ção do médico veterinário.

Em nota oficial, o Ministé-
rio da Saúde destaca que, 
quando notificado de al-
gum caso suspeito, “presta 
apoio técnico a estados e 
municípios no manejo clí-
nico e na investigação dos 
casos, promovendo a di-
vulgação das informações 
às secretarias estaduais e 
municipais de saúde para 
identificação precoce de 
eventuais novos casos sus-
peitos e para promoção do 
tratamento oportuno a fim 
de evitar óbitos”.

Fonte: Agência Einstein
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Entenda a transmissão da bactéria da 
febre maculosa e saiba como se prevenir
Brasil registrou dezenas de casos da doença neste ano, com a maioria deles concentrada na região Sudeste. A taxa de letalidade é alta 
devido à possibilidade de confusão dos sintomas com os de outras doenças
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A infectologista explica que não se deve tomar antibióticos sem critério, 
mas procurar um médico imediatamente se tiver sintomas
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Folha de Piracicaba

O s índices de 
criminalidade 
dos meses de 

março e abril de 2023 
diminuíram em relação 
ao mesmo período de 
2022. Os dados foram 
divulgados pelo 10º Ba-
talhão da Polícia Mili-
tar do Interior, durante 
reunião do Conselho 
Municipal de Seguran-
ça (Comuse), realizado 
na última quinta-feira, 
15/06, no Simespi (Sin-
dicato das Indústrias 
Metalúrgicas, Mecâni-
cas, de Material Elé-
trico, Eletrônico, Side-
rúrgicas e Fundições), 
oportunidade em que 
todos os órgãos en-
volvidos na segurança 
pública apresentaram 
uma retrospectiva do 
referido período.

Conforme dados apre-
sentados pelo 10º BPM
-I, o número de roubos 
(residências, estabele-
cimentos comerciais e 
transeuntes) que entre 
março e abril de 2022 
foi de 133, caiu para 68 
no mesmo período de 
2023, o que significa 
redução de 48%. O rou-
bo de veículos, que em 
2022 foi de 102, dimi-
nuiu para 92 neste ano, 
numa redução de 9,8%. 
Além disso, a Polícia Mi-
litar informou que con-
seguiu recuperar 45% 
dos veículos roubados.

Durante a reunião, o 
prefeito Luciano Almei-

da reconheceu a im-
portância de ver todas 
as forças policiais e da 
sociedade civil unidas, 
trabalhando pela se-
gurança pública. “Esta-
mos juntos para impe-
dir que os índices de 
criminalidade cresçam 
e assim conseguiremos 
manter a qualidade de 
vida do nosso municí-
pio”, frisou Luciano.

Carlos Beltrame, se-
cretário de Governo, 
disse que Piracicaba 
está vivendo um mo-
mento importante. “A 
troca de informações 
dentro do Comuse tem 
sido fundamental para 
diminuir os índices de 
criminalidade”, desta-
cou.

ÍNDICES MENORES - O 
major Bessa, coordena-
dor operacional do 10º 
Batalhão da Polícia Mi-
litar, ainda apresentou 
outros números, que 
mostram que os índi-
ces de criminalidade de 
Piracicaba são menores 
quando comparados 
com outras cidades da 
região atendidas pelo 
10º BPM-I. O número 
de roubo de veículos, 
no período de janeiro 
a março foi de 6,2 em 
Piracicaba, seguido de 
Americana com 10,6, 
Rio Claro com 11,4, Li-
meira com 26,7 e Su-
maré com 53. Na área 
de roubos, Piracicaba 
teve 23,5 casos, contra 
27,1 de Americana, 36,9 

de Limeira, 39,5 em Rio 
Claro e 67,4 em Suma-
ré. Nos casos de homi-
cídio doloso, America-
na apresentou número 
de 1,1, Piracicaba, 1,2, 
Sumaré 1,4, Limeira 
1,7, e Rio Claro 5,4.

Após levantamento 
entre março e abril de 
2023 o 10º BPM-I ainda 
apresentou os seguin-
tes números: 18 kg de 
drogas apreendidas, 
140 pessoas presas, 6 
armas de fogo apreen-
didas, 40 veículos re-

cuperados e 4.438 
chamadas recebidas 
pelo número 190.

PRESENÇA - Além 
do prefeito Luciano 
Almeida, participa-
ram da reunião do 
Comuse o secre-
tário de Governo, 
Carlos Alberto Lor-
dello Beltrame, o 
procurador -gera l , 
Guilherme Monaco 
de Mello, e a secre-
tária de Mobilidade 
Urbana, Trânsito e 
Transportes (Semut-
tran), Jane Franco de 
Oliveira. A reunião 
contou com a presen-
ça de representantes 
da Secretaria de Go-
verno, Semuttran, De-
legacia Seccional, DEIC, 
Guarda Civil Municipal, 
10º BAEP – Batalhão 
de Ações Especiais da 
Polícia Militar, Fórum 
- Tribunal de Justiça 
do Estado de São Pau-
lo, Centro de Deten-
ção Provisória Nelson 
Furlan, Penitenciária 
Masculina, CR Femini-

no de Piracicaba Regi-
me Semi Aberto, CPI-
9, Funseg (Fundo de 
Segurança dos Magis-
trados), Polícia Militar 
Rodoviária, 16º Grupa-
mento de Bombeiros, 
1º Subgrupamento de 
Bombeiros, Águia-Base 
de Aviação da Polícia 
Militar de Piracicaba, 
Deinter – Departamen-
to de Polícia Militar do 
Interior 9 e 10º Bata-
lhão da Polícia Militar 
do Interior.

Piracicaba registra queda de 48% na taxa de roubos

 A reunião do Comuse foi realizada na sede do Simespi

 Divulgação

Informações foram divulgadas pela Polícia Militar durante reunião do Conselho Municipal de Segurança

 Piracicaba + Segura

“Estamos juntos 
para impedir 

que os índices 
de criminalidade 
cresçam e assim 

conseguiremos 
manter a 

qualidade de 
vida do nosso 

município”
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O Serviço Nacional 
de Aprendiza-
gem Comercial 

(Senac) completou no dia 
03 de junho, 30 anos de 
compromisso com Piraci-
caba. Ele já faz parte da 
vida do aprendizado no 
município por meio de 
uma educação de quali-
dade. Neste aniversário 
de três décadas, o Senac 
enfatiza a missão da insti-
tuição de estar conectada 
com o futuro dando opor-
tunidade a quem busca 
se aperfeiçoar constante-
mente para o mercado de 
trabalho. 

Priorizando a área edu-
cacional, a instituição 
conta com o Programa 
Senac de Gratuidade 
(PSG). A partir do 2º se-
mestre deste ano serão 
1797 vagas disponíveis 
para bolsas de estudo até 
o final do ano. 

O PSG conta com os 

cursos livres de beleza 
e estética; bemestar; co-
municação e marketing; 
desenvolvimento social; 
design, artes e arquitetu-
ra; educação; gastrono-
mia e alimentação; ges-
tão e negócios; idiomas; 
meio ambiente; seguran-
ça e saúde no trabalho; 
moda; saúde; tecnologia 
e informação; turismo e 
hospitalidade. 

Ainda há oportunidades 
nos cursos técnicos em 
informática; computação 
gráfica; publicidade; pai-
sagismo; estilismo e co-
ordenação de moda; guia 
de turismo. Saiba mais 
em: https://www.sp.se-
nac.br/bolsasde-estudo/
senac-piracicaba. 

A unidade ainda oferece 
ensino médio presencial 
e graduação e pós-gradu-
ação em EAD. 

Além de Piracicaba, as 
cidades atendidas pelo 
Senac são: Capivari, 

Charqueada, Elias Faus-
to, Mombuca, Rafard, Rio 
das Pedras, Saltinho, San-
ta Maria da Serra e São 
Pedro. 

João Carlos Goia, ge-
rente do Senac Piracica-
ba, enfatiza a história da 
unidade. “Trinta anos de 
atuação em Piracicaba 
e região nos permite a 
transformação de milha-
res de vidas através da 
educação. O Programa 
Senac de Gratuidade pos-
sibilita mais qualificação 
profissional para o traba-
lho em atividades do co-
mércio de bens, serviços 
e turismo. Só em 2023 
oferecemos um número 
expressivo de bolsas de 
estudo: são 3142 vagas 
disponíveis nos nossos 
cursos técnicos e livres. 
São vagas que podem 
abrir portas e novas pos-
sibilidades profissionais 
para mais de 3000 pes-
soas. Após três décadas 
de atuação, preparando 
pessoas para a profis-

são e para a vida, temos 
convicção de que a edu-
cação é, certamente, um 
dos principais pilares de 
transformação social e, 
principalmente, de redu-
ção das desigualdades e 
ferramenta potencial de 
inclusão.”, declarou. 

História 

Em 3 de junho de 1993 
foi inaugurado o Senac 
Piracicaba em prédio ce-
dido em comodato por 20 
anos em uma área cons-
truída de 1500m² com ca-
pacidade de atendimen-
to de 4000 pessoas/ano, 
onde antes funcionava 
a Guarda Municipal, na 
região central da cidade. 
Ali o Senac ficou de 1993 
a 2013. Em 2008 é apro-
vada a aquisição de dois 
imóveis para a nova ins-
talação do Senac em Pi-
racicaba, localizados na 
rua Santa Cruz, 1148 e 
na rua Dr. Otávio Teixeira 
Mendes, 1217, no bairro 
Alto. O prédio adquirido 

pelo Senac, o antigo ca-
sarão da família Guerri-
ni, é patrimônio histórico 
da cidade, tombado pelo 
Conselho de Defesa do 
Patrimônio Cultural. 

A partir de 2013, como o 
novo prédio, passamos a 
ter 5210 metros quadra-
dos de área construída 
que conta com 1 auditó-
rio com capacidade para 
150 pessoas; biblioteca 
com 16 computadores 
conectados a internet e 
aproximadamente 5000 
títulos para empréstimo 
entre livros técnicos, li-
teratura, cds e dvds; 17 
salas de aula, sendo 6 
adaptadas para o ensino 
médio; 16 laboratórios 
que atendem todas as 
áreas, 1 sala multiuso, 1 
salão de artes cênicas, 
um jardim pedagógico e 
a área de convivência. 

Site do Senac Piracica-
ba: https://www.sp.se-
nac.br/senac- piracicaba.

Senac tem diversos cursos gratuitos

Prédio do Senac, em Piracicaba: instituição conta com o Programa Senac de Gratuidade (PSG)

Christiano Dihel Neto/Gazeta de Piracicaba

Unidade de Piracicaba completa 30 anos de qualidade educacional
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A Câmara analisa ama-
nhã, segunda-feira (19), 
quando acontece a 35ª 

Reunião Ordinária do ano, pro-
jeto de lei que proíbe postos re-
vendedores de combustíveis em 
Piracicaba de fixarem no esta-
belecimento anúncios contendo 
preços promocionais e propagan-
das diversas com tamanho maior 
do que aqueles que trazem o va-
lor real do combustível, “de modo 
a garantir ao consumidor clareza, 
precisão e legibilidade das infor-
mações prestadas”, respeitando o 
que determina o Código de Prote-
ção e Defesa do Consumidor.

Na prática, a proposta visa pôr 
fim à confusão gerada no consu-
midor por anúncios, em cartazes, 
placas e telas, que evidenciam 
preços promocionais que valem 
apenas para condições específi-
cas —como aqueles em que há 

desconto mediante cadastro em 
programa de fidelidade, forma de 
pagamento escolhida ou dia da 
semana em que acontece o abas-
tecimento— e deixam em segun-
do plano o valor real cobrado pelo 
litro do combustível.

Pautado em primeira discus-
são, o projeto de lei 243/2023 
tem como autor o vereador Thia-
go Ribeiro (PSC), que cita o CPDC 
para lembrar que é considerada 
“enganosa qualquer modalidade 
de informação ou comunicação 
de caráter publicitário, inteira ou 
parcialmente falsa, ou, por qual-
quer outro modo, mesmo por 
omissão, capaz de induzir em 
erro o consumidor a respeito da 
natureza, características, quali-
dade, quantidade, propriedades, 
origem, preço e quaisquer outros 
dados sobre produtos e serviços”.

A proposta prevê que os 
anúncios referentes aos preços 

promocionais (incluindo os des-
contos dados em programas 
de fidelidade e conforme o dia 
do abastecimento) deverão ser, 
no mínimo, 30% menores que 
aqueles que contêm a informa-
ção do valor real do combus-
tível. Se a lei for aprovada, os 
postos terão prazo de 30 dias 
para se adaptarem, a partir da 
publicação da norma no Diário 
Oficial, e caberá ao Executivo re-
gulamentar, mediante decreto, 
as penalidades em caso de des-
cumprimento da regra.

Também em primeira discus-
são e com o objetivo de garantir 
transparência nas informações, o 
projeto de lei 58/2023 determina 
que o Executivo divulgue sema-
nalmente, no site da Prefeitura, 
a relação atualizada de medica-
mentos disponíveis e faltosos na 
rede municipal de saúde, a partir 
de informações fornecidas por 
UBSs (unidades básicas de saú-

de), USFs (unidades de Saúde da 
Família) e demais unidades de dis-
tribuição de medicamentos —em 
todas elas, também deverá estar 
fixada a listagem impressa com 
os dados. A proposta é do verea-
dor Pedro Kawai (PSDB).

Além desses dois projetos de 

lei, outros nove estão pautados 
em primeira discussão, num to-
tal de 25 proposituras que com-
põem a pauta da Ordem do Dia: 
são mais um projeto de lei em 
segunda discussão e nove re-
querimentos, três moções e um 
projeto de decreto legislativo em 
discussão única.

Câmara analisa PL que dá mais clareza 
a preço de combustível em postos

Na prática, a proposta visa pôr fim à confusão gerada no consumidor por 
anúncios, em cartazes, placas e telas, que evidenciam preços promocionais 
que valem apenas para condições específicas

Projeto que está na pauta desta segunda proíbe que informação sobre promoções válidas para condições específicas esteja em tamanho 

 Foto: Guilherme Leite
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Em meio ao ritmo ace-
lerado do cotidiano, 
é essencial reservar 

um momento para refle-
tir sobre a importância da 
vida e honrar a memória 
daqueles que partiram. O 
Cemitério Parque da Res-
surreição vai além de ser 
um local de descanso eter-
no, oferecendo um am-
biente de paz, respeito e 
conforto para familiares e 
amigos enlutados.

No Parque, cada detalhe é 
cuidadosamente planejado 
para criar um ambiente aco-
lhedor, desde a recepção 
calorosa de nossa dedicada 
equipe até a estrutura mo-
derna e bem cuidada. Tudo 
é pensado para proporcio-
nar conforto e tranquilida-
de aos visitantes, onde o 
respeito aos entes queridos 
é primordial.

Além de ser um espaço de 
lembranças e homenagens, 

o Cemitério Parque da Res-
surreição também se des-
taca por seu compromisso 
com a preservação do meio 
ambiente. Com uma gestão 
sustentável, adotamos prá-
ticas como o uso de energia 
renovável, como a energia 
solar, e o cultivo de uma 
vegetação exuberante que 
contribui para a biodiversi-
dade local.

Oferecemos uma varie-

dade de serviços para aten-
der às necessidades das 
famílias enlutadas. Além do 
sepultamento tradicional, 
disponibilizamos jazigos, 
serviços funerários com-
pletos e a possibilidade de 
agendar missas particulares 
em memória dos entes que-
ridos. Nossa equipe dedica-
da está sempre pronta para 
oferecer apoio e assistência 
durante esse momento de-
licado.

O Cemitério Parque da 
Ressurreição vai além de 
um simples local de sepul-
tamento. É um espaço que 
valoriza a memória, a pre-
servação ambiental e o aco-
lhimento às famílias. Aqui, 
você encontrará um refúgio 
onde é possível encontrar 
consolo e celebrar a vida da-
queles que amamos, em um 
ambiente de paz e respeito.

Para mais informações 
sobre os serviços disponí-
veis no Cemitério Parque da 
Ressurreição, visite nosso 

site em parquedaressur-
reicao.com.br ou entre em 
contato por meio do What-
sApp no número (19) 3426-
4877, ou da Funerária Res-
surreição no número (19) 
3376-0853.

Venha nos visitar e descu-
bra como o Cemitério Par-
que da Ressurreição pode 
proporcionar um lugar de 
memórias e respeito, onde 
a honra aos entes queridos 
e a preservação do meio 
ambiente se unem em per-
feita harmonia.

O Cemitério Parque da Ressurreição também se destaca por seu 
compromisso com uma gestão sustentável, adotando práticas como 
o uso de energia renovável, como a energia solar, e o cultivo de uma 
vegetação exuberante que contribui para a biodiversidade local

Um Lugar de Memórias e Respeito: 
O Cemitério Parque da Ressurreição

No Parque, cada detalhe é cuidadosamente planejado para criar um 
ambiente acolhedor, desde a recepção calorosa de nossa dedicada 
equipe até a estrutura moderna e bem cuidada

Fotos: Divulgação
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Após a aprovação 
na Assembleia Le-
gislativa do Estado 

de São Paulo, no dia 23 de 
maio, o governador Tarcísio 
de Freitas sancionou, na úl-
tima segunda-feira (12), a lei 
que aumenta os salários das 
Polícias Civil e Militar. O pro-
jeto foi aprovado na Alesp 
com o voto favorável do de-
putado Alex Madureira.

“O reajuste médio será de 
20,2%, já passando a valer 
a partir de 1º de julho e irá 

beneficiar mais de 100 mil 
agentes das forças estadu-
ais de segurança pública, 
incluindo profissionais das 
polícias Civil, Militar, Técni-
co-Científica, aposentados 
e pensionistas”, afirmou 
Alex Madureira.

Proposto pelo Governo, 
o aumento aplicado no sa-
lário-base dos policiais será 
feito de forma não-linear. 
Assim, cada patente da PM 
(praças e oficiais) e cada 
cargo da Polícia Civil terão 
um percentual distinto de 
acréscimo.

As categorias de entra-
da nas polícias paulistas 
foram as mais beneficia-
das pelo aumento: solda-
dos 2ª classe vão receber 
R$ 4.066,54 (aumento de 
31,62%); escrivães 3ª clas-
se terão salários de R$ 
5.879,68, (aumento de 
24,64%); e policiais técnico-
científicos 3ª classe passa-
rão a ganhar R$ 5.526,72, 
(aumento de 22,19%).

“Uma honra participar 
do evento de assinatura 
dessa lei tão importante. 
Sem dúvida, foi uma vi-

tória para nosso Estado”, 
declarou o parlamentar. 
“Parabenizo o Governa-
dor Tarcísio pela sensibi-
lidade em atender a essa 
importante demanda das 
carreiras policiais, que tra-

balham diariamente na 
defesa da população e que 
registrar a todos que con-
tinuem contando com o 
meu apoio na valorização 
dos nossos servidores”, fi-
nalizou Alex Madureira.

Governador sanciona aumento 
salarial das polícias de SP

O governador Tarcísio de Freitas junto ao deputado Alex Madureira

Divulgação

Projeto teve aprovação do deputado Alex Madureira

Reduzir, Reutilizar e 
Reciclar: três pala-
vras que compreen-

dem um universo infinito 
de possibilidades, todas em 
favor da sustentabilidade. 
Esse é o conceito dos 3 R’s, 
conjunto de práticas que 
tem como objetivo mini-
mizar o impacto ambiental 
causado pelo desperdício 
de materiais e produtos 
provenientes de recursos 
naturais, além de poupar a 
natureza da extração ines-
gotável de recursos. Mas o 
que os 3 R’s tem a ver com 
o sistema de esgotamento 
sanitário?

Se as redes coletoras de 
esgoto só recebessem os 
líquidos produzidos dentro 
de nossas casas, os 3 R’s 
não fariam tanto sentido 
quando tratamos de esgo-
tamento sanitário. Mas não 
é isso o que acontece. “Esse 
assunto é tratado frequen-
temente pela Mirante, mas 
é preciso reforçar as boas 
práticas para que mais e 
mais pessoas mudem há-
bitos equivocados”, afirma 
o coordenador de Serviços 
da Mirante, Alan Pedra. A 
Mirante é responsável pelo 
esgotamento sanitário da 
área urbana de Piracicaba 
por meio de uma PPP (Par-
ceria Público-Privada) com 
o Semae.

Seguindo os 3 R’s, é possí-
vel diminuir o custo de vida 
reduzindo gastos, principal-
mente no setor industrial, 

além de favorecer o desen-
volvimento sustentável glo-
bal e contribuir para a rever-
são dos impactos negativos 
causados na natureza. 

Reduzir consiste em 
ações que reduzam o con-
sumo de bens e serviços, 
visando à diminuição da 
geração de resíduos e con-
sequente redução do des-
perdício. A redução deve 
englobar tanto a utilização 
de produtos quanto o ra-
cionamento de recursos, 
práticas que impactam po-
sitivamente na economia 
e refletem na minimização 
dos danos causados pela 
geração de lixo e poluição 
do meio ambiente.

Aqui, o objetivo da “redu-
ção” diz respeito à aquisi-
ção de bens e serviços de 
acordo com as reais neces-
sidades de consumo para 
evitar desperdícios, aten-
tando-se sempre para a uti-
lização consciente desses 
recursos.

Reutilizar contribui signifi-
cativamente para a econo-
mia de recursos renováveis 
utilizados para fabricar cada 
vez mais bens de consumo, 
pois quando reutilizamos 
um produto, simplesmente 
atribuímos mais tempo ao 
seu uso, prolongando sua 
vida útil. O objetivo desse 
R é reutilizar tudo o que 
puder ser reutilizado, ofe-
recendo um novo propó-
sito para um produto que 

seria jogado no lixo.

Reciclar

O último dos 3 R’s da 
sustentabilidade é o mais 
conhecido e aplicado no 
dia a dia: a reciclagem. A 
reciclagem envolve o pro-
cessamento de materiais 
por meio da transforma-
ção física ou química, geral-
mente em forma de maté-
ria-prima para produção de 
novos produtos e bens de 

consumo. Um produto reci-
clável deve ser descartado 
corretamente para coleta 
seletiva, que se encarrega-
rá de destinar os materiais 
para os lugares corretos.

É esse R que tem relação 
direta com o comporta-
mento da população quan-
do usa a rede coletora de 
esgoto para descartar pro-
dutos que podem ser reci-
clados, entre eles o óleo de 
cozinha usado. A área de 

Responsabilidade Social da 
Mirante desenvolve ações 
relativas ao tema, como a 
Oficina de Sabão Ecológico, 
que utiliza óleo de cozinha 
usado na manufatura do 
produto. 

“Conhecer e entender a 
importância dos 3 R’s para 
repensar os hábitos de 
consumo é essencial para 
a transformação do desen-
volvimento sustentável”, 
conclui Alan.

Esgotamento Sanitário e os 3 R’s da Sustentabilidade
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 Vanderlei Zampaulo 

A deputada Pro-
fessora Bebel 
destaca que, 

através do seu manda-
to popular, tem feito 
esforços no sentido de 
garantir recursos para 
os hospitais da cidade 

que fazem atendimento 
através do SUS, assim 
como tem feito articu-
lações com deputados 
federais do seu partido 
para ajudar no custeio 
destas instituições e 
também a Prefeitura de 
Piracicaba.  No total, a 
deputada conseguiu ga-
rantir para a Santa Casa, 

Hospital dos Fornece-
dores de Cana, Hospital 
Regional e Prefeitura de 
Piracicaba um montan-
te de R$ 3.790.000,00 
desde o seu primeiro 
mandato. 

Nesse montante estão 
R$ 100 mil em emenda 

parlamentar viabili-
zada pela deputada 
Bebel para o Hospi-
tal Regional de Pira-
cicaba utilizar no seu 
custeio. O recurso 
foi obtido através de 
contato com o depu-
tado federal do seu 
partido, Nilto Tatto, 
que já fez comuni-
cado ao  secretário 
estadual da Saúde, 
Eleuses Vieira de 
Paiva, informando a 
destinação do recur-
so para o Hospital 
Regional que atende 
pacientes do SUS de 
toda região de Piraci-
caba. 

Para a Santa Casa 
de Misericórdia de Pi-

racicaba, por exemplo, 
a deputada Professo-
ra Bebel conseguiu, no 
mês passado, viabilizar 
a destinação de R$ 360 
mil, sendo R$ 160 mil  
frutos de emenda parla-
mentar do seu mandato 
popular na Assembleia 
Legislativa do Estado 
de São Paulo, enquanto 

que R$ 200 mil de arti-
culação que fez junto ao 
deputado federal Arlin-
do Chinaglia (PT). Ainda 
no final do primeiro tri-
mestre deste ano,  a de-
putada Professora Be-
bel conseguiu junto ao 
ministro das Relações 
Institucionais, Alexan-
dre Padilha, também 
uma emenda parlamen-
tar no valor de R$ 150 
mil,  do seu mandato 
ainda de deputado fe-
deral pelo PT, para ser 
destinada à Santa Casa 
de Piracicaba. 

Em 2019, Bebel des-
tinou à Santa Casa de 
Piracicaba R$ 350 mil, 
que foram utilizados 
para a aquisição de um 
aparelho de Raio-X, en-
quanto que outras duas 
emendas nos valores de 
R$ 180 mil e R$ 100 mil 
foram para custeio da 
Santa Casa. Bebel via-
bilizou também  junto 
ao deputado Alexandre 
Padilha, no mandato 
passado, uma emenda 
no valor de R$ 200 mil, 
destinada logo após vi-
sitarem a Santa Casa 
de Piracicaba, em 2018, 
quando foram recebi-
dos pela diretoria da 
entidade.

Na área da saúde, ain-
da, para Piracicaba, a 
deputada Professora 

Bebel também destinou 
R$ 350 mil para o Hospi-
tal dos Fornecedores de 
Cana de Piracicaba, uti-
lizados para a aquisição 
de microscópio neuro-
lógico, assim como R$ 
100 mil foram destina-
dos para o Hospital Ilu-
mina, que vinha traba-
lhando na prevenção do 
câncer. Para a Prefeitu-
ra de Piracicaba, foram 
viabilizados 500 mil, 
em 2019; R$ 200 mil, 
em 2020;  R$ 300 mil, 
em 2021;  R$ 250 mil 
no ano passado e  R$ 
400 mil estão previstos 

para este ano, através 
de parceria que a Pro-
fessora Bebel mantêm 
com o deputado fede-
ral Vicente de Paulo, o 
Vicentinho (PT). Já atra-
vés do ex-deputado es-
tadual Roberto Engler, 
a deputada Professora 
Bebel conseguiu uma 
emenda parlamentar 
no valor de R$ 250 mil 
para custear reformas 
na Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) do 
Vila Sônia, localizada 
em Santa Terezinha. 

Através do seu man-
dato popular, a depu-
tada Professora Bebel,  
além de fazer enfrenta-
mentos diários às polí-
ticas pela melhoria per-
manente da educação, 
saúde, do transporte, 
da segurança pública, 
da habitação, enfim, 
na defesa do fortaleci-
mento do Estado para 
servir bem a popula-
ção que mais precisa. 
“Tenho imenso orgulho 
de estar contribuindo 
e viabilizando emendas 
parlamentares para aju-
dar os hospitais que são 
responsáveis pelo aten-
dimento de mais de 
70% dos pacientes do 
SUS”, destaca a deputa-
da Professora Bebel.

Deputada Bebel já viabilizou R$ 3,790 
para hospitais e à saúde de Piracicaba

No total, a deputada conseguiu garantir para a Santa Casa, Hospital dos 
Fornecedores de Cana, Hospital Regional e Prefeitura de Piracicaba um 
montante de R$ 3.790.000,00 desde o seu primeiro mandato 

Fotos: Divulgação

O Hospital Regional estará recebendo  R$ 100 mil obtidos pela parlamentar

“Tenho imenso 
orgulho de estar 

contribuindo 
e viabilizando 

emendas 
parlamentares 
para ajudar os 

hospitais que são 
responsáveis pelo 

atendimento de 
mais de 70% dos 

pacientes do SUS”

Deputado federal Nilto Tatto que destinou a emenda de R$100 mil para 
o Hospital Regional a pedido da deputada Bebel
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A jornalista Nil-
ma de Oliveira 
Moratori, coor-

denadora de Comuni-
cação da Santa Casa de 
Piracicaba, foi recente-
mente homenageada 
pela Câmara de Verea-
dores de Piracicaba, du-
rante solenidade de re-
conhecimento aos oito 
profissionais que se 
destacaram ao longo de 
2022 nas diversas áreas 
da comunicação. 

Nilma recebeu o certi-
ficado por sua atuação 
no setor de “Comuni-
cação Corporativa” em 
decorrência do trabalho 
que desenvolve há 27 
anos junto à Santa casa 
de Piracicaba, onde ela 
implantou o Departa-
mento de Comunicação.

A iniciativa foi do ve-
reador licenciado Pe-
dro Kawai, represen-
tado pelo vereador 
Paulo Nardino “É muito 
importante a iniciativa 
desta Casa em homena-
gear os profissionais da 
comunicação e defen-
der uma imprensa livre, 
autônoma, que possa 
levar a informação com 
qualidade às pessoas, 
que possa trazer a se-

riedade do trabalho 
de vocês, seja no im-
presso, no digital, na 
fotografia, no video 
ou dentro das cor-
porações”, afirmou o 
vereador ao ocupar 
a tribuna.

A carreira de Nilma 
começou no extinto 
“O Diário de Piracica-
ba”. Posteriormente, 
atuou como locuto-
ra entrevistadora na 
Rádio Difusora AM. 
Teve uma rápida 
passagem na Câma-
ra Municipal de Pira-
cicaba e pelo jornal 
“A Tribuna Piracica-
bana”. Foi assessora 
do ex-prefeito Antô-
nio Carlos de Men-
des Thame e secretária 
municipal de Comuni-
cação do ex-prefeito 
Humberto de Campos, 
tendo exercido tam-
bém o cargo de diretora 
de jornalismo da Rádio 
Educativa FM em duas 
oportunidades.

Paralelo à Santa Casa, 
desempenhou traba-
lho na área de comu-
nicação na Fundação 
Municipal de Ensino 
de Piracicaba - FUMEP 
até 2022. É autora dos 
livros “A História da Ir-
mandade da Santa Casa 

de Misericórdia de Pira-
cicaba – 1854 a 2004”; 
“A história do IPEF na 
Silvicultura Brasileira” e 
a “A História da Irman-
dade da Santa Casa de 
Misericórdia de Piraci-
caba – 1999 a 2011”. 

“Foi uma honra ter 
sido convidada para re-
presentar a área da Co-
municação Corporativa, 
tendo-se como base o 
trabalho desenvolvido 
na Santa Casa, quando 
diversas outras empre-
sas também se desta-
cam em suas ações de 

comunicação”, disse Nil-
ma, evidenciando a im-
portância da Instituição 
para o sistema público 
de saúde de Piracicaba 
e região.

“Orgulho de ser San-
ta Casa e de ter podi-
do reencontrar colegas 
queridos de profissão”, 
disse a jornalista re-
ferindo-se aos demais 

profissionais homena-
geados: Davi Negri /Co-
municação Foto; Marce-
lo Henrique Germano/ 
Comunicação Impres-
sa; Tarcísio Chiarinelli 
/ Comunicação Públi-
ca; Francisco de Paula 
Martins/ Comunicação 
Publicitária; Titio Luiz/ 
Comunicação Rádio e 
Barbosa Neto/ Comuni-
cação Televisão. 

Coordenadora de Comunicação da 
Santa Casa recebe homenagem da Câmara 

Fotos: Divulgação

Nilma implantou o Departamento de Comunicação no Hospital, onde atua há 27 anos

“Foi uma honra ter 
sido convidada para 

representar a área 
da Comunicação 

Corporativa, 
tendo-se como 

base o trabalho 
desenvolvido na 

Santa Casa, quando 
diversas outras 

empresas também 
se destacam em 

suas ações de 
comunicação”

Nilma de Oliveria Moratori entre os colegas de profissão homenageados 

Nilma recebeu o certificado das mãos do vereador Paulo Nardino

Marcelo Germano recebeu o certificado das mãos do vereador Paulo Nardino

搀攀氀椀瘀攀爀礀
䈀刀䔀嘀䔀
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Quais são as expec-
tativas de produ-
ção para a safra 

2023/2024?
As perspectivas são de 

uma safra melhor. Tudo in-
dica até 10% acima da safra 
passada. No Centro Sul esti-
ma-se que chegue próximo 
a 600 milhões de toneladas 
de cana.

 
As chuvas expressivas 

desse ano ajudarão ou 
prejudicarão as lavouras 
de cana na região de Pira-
cicaba?

As chuvas ajudam na pro-
dução, se tem mais chuva, 
melhora a produção. Já em 
relação ao ATR (Açúcar To-
tal Recuperável) a tendên-
cia é ser menor. Os últimos 
dois anos tivemos secas 
expressivas, com isso a 
quantidade do ATR foi bem 
acima da média histórica. 
Provavelmente na safra 
2023/2024 a tendência é de 
cair a quantidade do ATR, 
devido a muita chuva.

 
Quais são as perspecti-

vas para o preço do açú-
car e do etanol no mer-
cado interno na safra de 

cana 2023?
Teremos uma safra mais 

açucareira. A tendência 
de mercado é que o pre-
ço álcool seja menor, mas 
ainda vai depender mui-
to da metodologia que a 
Petrobras vai utilizar. Já o 
preço do açúcar continua 
firme, devido aos valores 
do mercado interno e in-
ternacional, por isso uma 
safra mais açucareira.

 
Quais são as expecta-

tivas de exportações de 
açúcar e etanol em 2023?

Com relação a exporta-
ção de açúcar nós vimos 
que o mercado já fechou 
várias cotações de açúcar. 
As exportações devem ser 
maiores.

 
Sobre as conjunturas 

internacionais e o preço 
do dólar no Brasil: como 
está o preço dos insu-
mos em relação aos anos 
anteriores?

O dólar recuou e isso 
ajuda a manter os preços 
menores. Em relação aos 
preços dos insumos nós 
estamos vendo uma queda 
bem acentuada em rela-
ção ao ano passado. Nesse 
momento está bem melhor 

para comprar insumos, em 
relação ao mesmo período 
do ano passado.

 
Quais são os principais 

desafios enfrentados pe-
los produtores de cana-
de-açúcar na região e no 
Brasil?

Com o bom preço do açú-
car, as expectativas são po-
sitivas. A previsão é que o 
valor de fechamento dessa 
safra será maior do que a 
safra do ano anterior que 
foi R$ 1,17.

 
Quais são as novidades 

tecnológicas que podem 
ser aplicadas na produ-
ção de cana-de-açúcar na 
safra de 2023?

As novidades tecnológi-
cas vêm de vários anos. 
Hoje a maior novidade que 
vem sendo difundida é a 
aplicação de herbicida com 
drone. Isso ajuda muito na 
aplicação de grandes, mé-
dias e pequenas áreas, uma 
evolução que veio para fi-
car. Os tratores também 
ajudam com toda tecnolo-
gia de GPS, o que facilita o 
mapeamento de trabalho, 
reduz custos e aumenta 
produtividade. Inclusive 
esse mapeamento que foi 

usado com o trator na sul-
cação, pode ser transferido 
para a colhedora de cana, 
isso ajuda muito para dimi-
nuir o pisoteio no canavial.

 
Quais são os investi-

mentos previstos para o 
setor de produção de ca-
na-de-açúcar na região de 
Piracicaba?

Com relação aos investi-
mentos esse é um ano mais 
cauteloso na área agrícola. 
A taxa de juros está alta. A 

linha de crédito está mais 
difícil, com juros de 17% ao 
ano, isso dificulta produtor 
conseguir linha de crédito, 
tanto para compra de ma-
quinários, como de insu-
mos. Acredito que teremos 
maior produção, redução 
nos preços de insumos e 
isso ajuda no fechamento 
da conta. Uma safra mais 
açucareira, devido ao pre-
ço. Porém precisamos de li-
nhas de créditos com juros 
mais justos.

Perspectivas Safra 2023/2024
Uma safra mais açucareira

Divulgação

A Associação dos Fornecedores de Cana de Piracicaba - AFOCAPI traz um panorama sobre a safra e as perspectivas dos valores do ATR.

As perspectivas são de uma safra melhor. Tudo indica até 10% acima da safra passada

Rua Luiz Razera 253, Jd Elite
Disk Pizza: (19)3426-2777-3426-4777

Das 18:00 às 00:00
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            A tarde vinha quen-
te e ensolarada no Verão de 
1975. A estrada de pista sim-
ples ligava a cidade de Matão 
a Araraquara.

        O Opala cor de laranja, 
recém-tirado da concessioná-
ria para a longa viagem leva-
va, como ocupantes, 5 salti-
nhenses — o Sr. Pascoal Lissi, 
de 62 anos, seu advogado, 
um amigo, o filho mais velho 
e o genro. Na mala, algumas 
mudas de roupa e o contrato 
assinado da compra da fa-
zenda em Rio Verde, Goiás.

 No sentido oposto, 
dois caminhões realizavam 
uma ultrapassagem. Perce-
bia-se que a distância calcu-
lada não fora segura. Então, 
a tragédia ocorreu. O Opala 
colidiu frontalmente e todos 
os seus ocupantes morreram 
no local. Com eles, também 
faleceu o sonho do agricultor 
empreendedor.

 Como decorrência, 
Cecílio Lissi, então com ape-
nas 18 anos, tornou-se o 
homem da casa e, como tal, 
responsável pelo provento 
da mãe, das irmãs e dos so-
brinhos pequenos.

 
Nascera em Saltinho, inte-

rior de São Paulo, no sítio da 
família. Muito pequeno, com 
4 ou 5 anos, ainda no colo do 
pai, experimentava os cigar-
ros que este lhe dava para 
fumar. Hoje, esse comporta-
mento causaria estranheza. 
Mas, há mais de 60 anos, não. 

 Segundo o podcast 
Ciência Suja, que conta his-
tórias de fraudes contra a ci-
ência e seus prejuízos para a 
sociedade, “o cigarro é o pai 
do negacionismo moderno”. 
No final dos anos 1990, uma 
decisão judicial nos EUA ex-
pôs documentos internos da 
indústria do cigarro. Mostra-
vam que, desde a década de 
1950, já sabia que seu pro-
duto aumentava o risco de 
doenças cardiovasculares, de 
enfisema pulmonar e de vá-
rios tipos de câncer. Porém, 

negava essas informações 
para o público. 

          
  A indústria criou e usou 

diferentes táticas para ge-
rar dúvidas sobre evidências 
científicas cada vez mais cla-
ras. Desviava o foco, intimi-
dava pesquisadores, manipu-
lava a imprensa e fazia lobby 
junto aos governos. Dessa 
forma, ela conseguiu neu-
tralizar evidências científicas 
que apontavam um elo claro 
entre o cigarro e diferentes 
doenças e, assim, escapar, 
por décadas, de processos e 
de ações judiciais.

 Ainda menino, Cecílio 
ajudava na lida no campo — 
carpir o mato, cortar a cana e 
dirigir o trator. Descalço, ia a 
pé à única escola rural da re-
gião pela estrada de terra po-

eirenta.  Lá chegando, lavava 
os pés e calçava chinelos para 
entrar. Estudou apenas dos 8 
aos 12 anos e parou porque 
o bairro não dispunha de gi-
násio — nome que se dava ao 
Ensino Fundamental II.

 
Após o desastre que se 

abateu sobre a família, desi-
ludidos, Cecílio e os outros 
parentes resolveram mudar 
completamente de negócio. 
Venderam a fazenda em Goi-
ás e montaram o supermer-
cado LSB, até hoje em ativi-
dade e constante expansão 
e aprimoramento. Contam, 
hoje, com 65 colaboradores 
diretos.

 A história do Cecílio 
com o tabagismo começou 
a ser alterada só mais recen-
temente, quando assistiu a 
algumas palestras no Centro 
Comunitário em Saltinho e 
quando a neta o incentivou a 
fazer o tratamento. Fumava 
1 maço de cigarros por dia 
quando me procurou, jun-
to da esposa Maria Alice, no 
consultório, e fez o tratamen-
to convencional com medica-
mentos e terapia de reposi-
ção nicotínica— os famosos 
adesivos.

 Ela contou que o ma-

rido mudou muito após parar 
de fumar. Viu-o mais calmo, 
mais tranquilo e mais compre-
ensivo. Aos 68 anos, Cecílio 
tem boa saúde. Toma remé-
dios para a pressão e o co-
lesterol. Não desenvolveu até 
hoje nenhuma doença grave 
relacionada ao tabagismo.

 
Um estudo publicado no 

periódico científico “American 
Journal of Preventive Medici-
ne” revelou que parar de fu-
mar, independente da idade, 
pode trazer enorme benefício 
para indivíduos com mais de 
70 anos. De acordo com a 
pesquisa, que analisou dados 
de cerca de 160mil pessoas, 
a chance de morte de um fu-
mante de 70 anos ou mais é 3 
vezes maior do que a de uma 
pessoa da mesma idade que 
nunca fumou e também su-
perior à probabilidade de um 
ex-fumante.

 
Com o abandono do taba-

gismo, Cecílio ganhou bônus 
extras para, nos finais de 
tarde, jogar boche com os 
amigos no Bar da Rose; nas 
férias, viajar para as Serras 
Gaúchas ou pescar no Mato 
Grosso; ou, somente sair, a 
qualquer hora, para passear 
de caminhão com as duas ne-
tas pequenas.

O Choque do Destino Juliana Previtalli é médica, idealizadora da 
campanha antitabagista Paradas Pro Sucesso

Folha de Piracicaba

O WRF World Rafting 
Championships , 
que é um dos 

maiores eventos de rafting 
do mundo e acontece entre 
os dias 26/06 e 2/07 na Itália, 
terá representantes de Pira-
cicaba. É a equipe da Ascapi 
(Associação de Canoagem 
de Piracicaba), que vai em 
busca do ouro na categoria 
sênior. A competição inter-
nacional terá cerca de 100 
equipes, de 34 países, tota-
lizando aproximadamente 
450 atletas. Os atletas da As-
capi dão aulas de canoagem 
na lagoa do Parque da Rua 
do Porto, local onde treinam. 
Eles têm apoio da Prefeitura 
para transporte. Na tarde da 
última sexta-feira, 16/06, o 
chefe do Executivo, Luciano 
Almeida, recebeu represen-
tantes da Ascapi em seu ga-

binete, com o titular da Se-
lam (Secretaria Municipal de 
Esportes, Lazer e Atividades 
Motoras), Hermes Balbino.

Os integrantes da Ascapi 
que vão competir na Itá-
lia são Pedro Aversa, 27, 
Thiago Diniz, 34, Thiago 
Serra, 28, e William Ferraz, 
31, que já foram atletas da 
seleção brasileira de cano-
agem slalom. A associação 
foi criada há 25 anos e já 
tem no currículo o campeo-
nato mundial pela WRF, na 
Turquia, em 2019, e o pa-
namericano de 2022 na Co-
lômbia. Para todas as con-
quistas, o treino é intenso.

“Nós treinamos todos os 
dias e, por conta de todos 
da equipe trabalharem mui-
to cedo, entramos na lagoa 
exatamente às 6h e saímos 
às 7h30. Mesmo com chuva, 

treinamos. A gente só não 
treina se o mundo estiver 
acabando”, brincou Aversa, 
acrescentando que o treina-
mento é feito tanto dentro 
quanto fora da água, já que 
há outros exercícios físicos 
realizados em academia, 
com monitoramento de pre-
parador físico.

Conforme Aversa, no 
WRF World Rafting Cham-
pionships serão três dias de 
competições e quem somar 
o maior número de pontos é 
o vencedor. Eles disputarão 
quatro provas: sprint, que 
é o tiro de velocidade, na 
qual o objetivo é percorrer 
o percurso no menor tem-
po possível; sprint paralelo, 
na qual a largada é realizada 
com dois botes lado a lado; 
slalom, na qual é necessário 
cumprir o percurso da corre-
deira passando por balizas 

penduradas em cabos sobre 
o rio, e downriver, que é a 
maratona do rafting, com to-
dos os times competindo ao 
mesmo tempo, sendo que 
os pontos ganhos nas pro-
vas anteriores determinam 
o “grid” de largada.

“Para trazermos o pódio, 
é interessante sempre nos 
mantermos entre os três 
primeiros nas provas. E trei-
namos para isso. Vamos à 
luta para conquistar o bi-
campeonato mundial”, afir-
mou Aversa.

Atletas de Piracicaba participam de competição de rafting internacional

  Divulgação

Hermes Balbino, Jéssica Brajon, tesoureira da Ascapi, atleta Thiago 
Diniz e o prefeito Luciano Almeida

Pedro Aversa, Thiago Diniz, Thiago Serra e William Ferraz disputam o WRF World Rafting Championships na Itália
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Os novos condomí-
nios trazem um 
melhor e atualiza-

do significado ao “novo”, se 
baseando no conceito das 
smart towers, as tecnologias 
que já eram populares em 
prédios comerciais, agora 
migram para os condomínios 
residenciais, proporcionando 
um novo sentido a expres-
são “morar bem”, já que inte-
gram comodidade, seguran-
ça, conforto e modernidade, 
agregando ainda mais quali-
dade de vida a quem busca 
os novos empreendimentos 
como lar. 

Pensando em te deixar por 
dentro do que há de mais 
novo dentro do mercado 
imobiliário, e principalmen-
te, dos empreendimentos vi-
gentes em Piracicaba, a Frias 
Neto Consultoria de Imóveis 
lista 5 diferenciais para pres-
tar a atenção na hora de bus-
car um condomínio. 

Sustentabilidade: 

Mais do que uma caracte-
rística, essa é vertente que 
busca fazer das novas tec-
nologias aliadas ao meio am-
biente, tornando os edifícios 
mais econômicos e preser-
vando o espaço em que es-
tão inseridos, o que também 
acaba resultando em econo-
mia nas contas de energia, 

água, e mais. Aqui, pode-se 
falar de placas fotovoltaicas, 
que transformam a energia 
solar em energia elétrica, sis-
tema de captação de água 
das chuvas para reutilização 
na limpeza e irrigação e pon-
to de carregamento para car-
ros elétricos. 

Afinal, nada mais justo que 
preservar o planeta de ma-
neira consciente e ao mes-
mo tempo, ter um retorno 
financeiro. Empreendimentos 
como o Sodero Residencial ou 
o Rio 330, projetos da Fran-
zolin Engenharia, ambos co-
mercializados exclusivamente 
pela Frias Neto, combinam 
esse diferencial através de to-
dos esses itens, e também são 
entregues com infraestrutu-
ra preparada para receber as 
atualizações por vir quando o 
assunto é sustentabilidade. 

Aplicativos Inteligentes 

Outro diferencial, visando 
poupar tempo de seus con-
dôminos são os aplicativos 
que controlam o apartamen-
to e informam sobre o con-
domínio, além de permitir 
ser notificado a respeito da 
entrega de encomendas, as 
múltiplas funcionalidades po-
dem incluir visão das câmeras 
de segurança, monitoramen-
to digital do uso de energia e 
também o agendamento do 
uso de áreas comuns, evitan-
do entraves, filas de espera 

ou desencontros. 

O Maison D’or, projeto 
da Amistá Empreendi-
mentos, conta com uma 
fechadura inteligente, 
que também é um exem-
plo de como os novos 
aplicativos garantem 
mais segurança e como-
didade ao morador. 

Segurança: 

Como no item anterior, 
aqui a tecnologia é pen-
sada principalmente para 
o bem-estar e comodi-
dade, ou seja, os novos 
condomínios apresentam 
infraestrutura para tor-
nar tudo mais tranquilo, 
seja através de portarias 
ou fechaduras eletrônicas 
ou entrega de estruturas 
preparadas para receber 
ar condicionado, aquece-
dor ou ar condicionado, o 
que gera uma maior segu-
rança para receber o novo 
condômino, além de ser 
um atrativo para quem busca 
apartamentos completos sem 
necessidade de uma reforma 
ou a instalação de itens que o 
tornem mais moderno, ou oti-
mizem o espaço. 

O Sodero Residencial, além 
da lavanderia conjunta, que 
deixa o espaço otimizado, 
é entregue com venezianas 
automatizadas, integrada à 
Alexa para controle do apar-

tamento e muito mais. 

Lazer: 

Algumas das novas tecnolo-
gias que foram implantadas 
através do viés da sociabili-
dade incluem a integração de 
novos espaços, como merca-
dos dentro do condomínio ou 
lavanderias coletivas, visando 
um maior uso do espaço do 
apartamento e proporcio-
nando momentos de lazer ou 

até evitando custos na hora 
de fazer a mudança. Desta-
cam-se aqui também os pet 
places, pensados para rece-
ber os melhores amigos dos 
condôminos. 

Estes espaços oferecem o 
lazer de maneira integrada e 
pensando na experiência do 
condômino. Neste espaço, 
além de uma ala separada 
para jogos, o projeto tam-
bém apresenta um bar e um 
ambiente para maior contato 
com a natureza. 

Comodidade

Pode-se dizer que muitas 
dessas tecnologias tiveram 
sua origem durante a pan-
demia da covid-19 e que, os 
lançamentos representam 
um espaço mais tranquilo e 
equipado, deixando à dispo-
sição de quem se propõe a 
morar bem inúmeras funcio-
nalidades que abarcam todas 
as áreas. Neste caso, não é 
diferente. Luiz Dias, diretor de 
Lançamentos da Frias Neto, 
ressalta a importância desses 
espaços. 

“As novas tecnologias estão 
nos proporcionando um novo 
sentido para a expressão ‘se 
sentir em casa’, com elas, po-
demos otimizar nossa rotina, 
ter mais lazer, nos comuni-
carmos melhor, ajudarmos o 
Planeta… É pensando nesses 
pontos que o setor de Lança-
mentos trabalha, sempre ofe-
recendo os empreendimentos 
mais sofisticados e modernos, 
verdadeiras pontes para o fu-
turo”, ressalta. 

Afinal, quem não gostaria de 
ter em casa, tudo ao alcance, 
de maneira prática, é o caso 
por exemplo das academias 
em condomínios, mercados, 
piscinas, que acabam também 
se tornando espaços para a 
socialização e uma alternati-
va muito mais prática que ir à 
academia, por exemplo. 

Atualmente, a Frias Neto tra-
balha com um setor exclusivo 
de Lançamentos, comerciali-
zando produtos inteligentes, 
ou seja, verdadeiros empreen-
dimentos que têm como pon-
to de partida de seu design a 
união harmônica entre estes 
5 diferenciais, que são comer-
cializados pela imobiliária. Atu-
almente, em seu catálogo, ela 
traz projetos como o Sodero 
Residencial e Rio 330, ambos 
da Franzolin Engenharia e o 
Maison D’or, da Amistá Em-
preendimentos. 

5 Diferenciais dos Condomínios do Futuro 
Foto: Divulgação

 Integrando modernidade e conforto, novas tecnologias proporcionam segurança aos moradores. 

A Frias Neto trabalha com um setor exclusivo de Lançamentos, comercializando produtos inteligentes, ou seja, verdadeiros empreendimentos 
que têm como ponto de partida de seu design a união harmônica entre estes 5 diferenciais

“As novas 
tecnologias estão 

nos proporcionando 
um novo sentido 
para a expressão 

‘se sentir em casa’, 
com elas, podemos 

otimizar nossa rotina, 
ter mais lazer, nos 

comunicarmos melhor, 
ajudarmos o Planeta… 

É pensando nesses 
pontos que o setor de 

Lançamentos trabalha, 
sempre oferecendo 

os empreendimentos 
mais sofisticados e 

modernos, verdadeiras 
pontes para o futuro”,
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Vai começar a temporada 2023 do PiraCult na Metropolitana. E como o programa nasceu na Festa das 

Nações de 2022, nada mais justo do que estrear a nova série de episódios registrando o evento de 

lançamento da 38ª edição, que rolou no Teatro do Engenho. Passamos por lá de mala e cuia, registrando os 

melhores momentos da noite e conversando  com algumas personalidades. A entrevista completa com 

cada um você confere amanhã, às 20h, no YouTube.com/RadioMetropolitanadePiracicaba. Mas os recortes 

das falas a gente traz com exclusividade aqui, na última edição de abril da coluna. Confere aí!

Festa das Nações 2023
‘‘A gente não espera 

bater recorde. Se a 

gente conseguir fazer o 

que fez ano passado, 

vai ser muito bem feito. 

A intenção é que as 

entidades se 

beneficiem.’’

Andreia Almeida, primeira-

dama do Município e 

presidente do FUSSP

‘‘Não somos só nós, 

patrocinadores. Existe 

um monte de gente que 

atua como voluntário, 

não só na Festa, mas no 

dia-a-dia, para fazer 

com que essas 

entidades funcionem.’’

Carlos Youssef, presidente

da UNIMED Piracicaba

‘‘A Festa tem todo um 

contexto social envolvido, e 

os atiradores participam 

muito empolgados, todos os 

anos, conduzindo as 

bandeiras das Nações 

representadas.’’

Felipe Silva Carvalho,

1º sargento do Exército Brasileiro 

e chefe de instrução do TG 02-028

‘‘A Festa das Nações é o 

maior evento social que 

nós temos em Piracicaba. 

Uma festa fantástica, que 

ajuda muita gente. Não 

tem como não apoiar este 

evento.’’

Marcelo Cançado, presidente

da Rede Drogal e da ACIPI

‘‘Quando a Festa é anunciada, nós já 

começamos a pensar nas tratativas e 

estratégias que nós vamos ter que fazer, 

junto a outros órgãos envolvidos; porque é 

uma Festa grande, em um lugar grande, e 

que exige muito planejamento de 

segurança.’’

Silvia Andréia Mantoani, tenente coronel da Polícia 

Militar do Estado de São Paulo;

comandante do 10º BPMI

‘‘É bastante 

importante que o 

pessoal da Festa 

possa comprar do 

produtor local. É mais 

fresco, tá mais perto e o 

preço é mais justo; além de 

fortalecer a nossa economia.’’

Nancy Thame, secretária municipal de 

Agricultura e Abastecimento (SEMA)

‘‘A Festa das Nações representa 

para as entidades e para a 

cidade a mistura da formação 

do povo brasileiro. São 17 

bandeiras e 21 instituições 

fazendo parte da Festa.’’

Fábio Sanches, presidente da

Associação Cultural Festa das

Nações de Piracicaba (FENAPI)
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Quem tem medo da Inteligência Artificial?
O uso de 

pseudônimos é um 

recurso comum no 

mundo das artes. 

Escritores e 

compositores se 

‘‘escondem’’ por trás 

de nomes fictícios 

para divulgar suas 

obras. Mas, e quando 

um roqueiro cria uma 

dupla sertaneja 

através da inteligência 

artificial e compõe um 

hit chamado ‘‘Chat 

GPT’’, é o fim de todos 

os limites ou o 

começo de uma nova 

tendência? O carioca 

Diogo Tupinambá, 

artista por trás da 

dupla João Miguel e 

Pedro Henrique 

(criados por um robô 

que desenha) é o 

entrevistado da 

semana e ajuda a 

jogar luzes sobre o 

tema.

PiraCult: Em questão de poucos 

dias, seu nome está bombando 

nos maiores veículos de 

comunicação do país como o 

cara por trás do sucesso “Chat 

GPT”. De onde surgiu a inspiração 

pra letra dessa música?

Diogo: Bem, a curiosidade pelo 

sertanejo surgiu através da 

minha namorada, que também 

é roqueira. Após o falecimento 

da Marília Mendonça, ela 

começou a ouvir as músicas 

dela constantemente, o que fez 

com que eu também as 

escutasse. Percebi que muitas 

músicas sertanejas tinham 

elementos que lembravam o 

rock, como a música "Cuida 

Bem Dela" do Henrique & 

Juliano, que curiosamente foi 

escrita pela Marília Mendonça. 

Se você retirar a voz, poderia 

ser facilmente um instrumental 

do Nickelback (risos). Isso 

despertou minha curiosidade e 

comecei a pesquisar mais sobre 

o gênero. Descobri que a 

Marília Mendonça era roqueira 

antes de se tornar sertaneja, o 

que explicou muitas coisas para 

mim. O sertanejo faz 

referências ao cotidiano, como 

nas letras que falam sobre 

“notificações” e “áudios 

acelerados”. Então, depois de 

todo esse lance de IA, eu 

pensei: por que ainda não 

colocaram o Chat GPT nisso? 

Sinceramente, acredito que o 

Chat GPT ainda não quebrou 

certas barreiras do nosso dia-a-

dia, ao contrário do WhatsApp e 

do Instagram. Então decidi 

queimar a largada e foi assim 

que tudo começou.

PiraCult: Muitos produtores e 

músicos têm verdadeira aversão 

ao uso da Inteligência Artificial no 

processo criativo. A sua iniciativa 

é um passo contrário ao senso 

comum entre os artistas?

Diogo: Acho que usar a IA no 

processo criativo talvez 

realmente ainda não seja uma 

boa ideia, porque o resultado 

ainda fica muito "robótico", 

tanto que tentei usar o Chat 

GPT para escrever algumas 

músicas e não fiquei muito 

contente com o resultado. Eu 

usei a IA para ilustrar a figura 

dos intérpretes e para me 

ajudar a decidir o nome, já que 

eu não pretendo me lançar 

como artista/intérprete. Nesse 

ponto não vejo tantos 

problemas, usar a IA como 

uma ferramenta, ajuda para 

inspiração, e coisas assim. 

Ferramentas novas surgem 

todos os dias, e acho que usá-

las ou não, vai ficar à critério 

de cada produtor. Mas delegar 

completamente o processo 

inteiro para a IA, acho que não 

é uma boa ideia e desperta 

vários dilemas filosóficos no 

que diz respeito à arte.

PiraCult: Você chegou a pedir ao 

Chat GPT que fizesse a 

composição, mas pelo jeito não 

ficou muito satisfeito com o 

resultado. Daí sua parceira de 

composição veio a ser a Maria 

Luiza, sua namorada. É mais fácil 

lidar com um robô ou com um 

humano numa parceria de 

criação?

Diogo: (risos) Acho que depende 

do ser humano! O robô é muito 

robótico (risos), e tem pessoas 

que são difíceis de trabalhar. 

Mas eu e a Malu estávamos 

muito bem 

alinhados, e ficamos 

bem contentes com 

o resultado. A IA 

apesar de ser bem 

impressionante e 

fazer coisas 

incríveis, é apenas 

uma coletânea 

gigantesca daquilo 

que foi produzido 

por humanos, mas 

não creio que ela 

tenha o feeling 

necessário para 

fazer a arte para o 

artista.

PiraCult: João Miguel 

e Pedro Henrique não 

são de verdade, mas 

já fazem sucesso 

igual a duplas de 

carne e osso. Tem chance deles se 

aventurarem fora da música, 

criando uma linha de cosméticos 

ou uma marca de roupas, por 

exemplo?

Diogo: Por enquanto não pensei 

nisso não! Mas quem sabe, no 

futuro! A Malu além de roqueira 

e musicista é maquiadora; 

quem sabe não fazemos uma 

parceria aí em uma linha de 

cosméticos? 

PiraCult: Que dica você 

deixa para artistas que 

eventualmente se sintam 

“tentados” a produzir algo 

por meio da IA, mas ainda 

relutam em flertar com 

essas modernidades ?

Diogo: Assim como a 

internet trouxe coisas 

muito boas, também 

trouxe alguns problemas 

né, como por exemplo, 

acabou com a indústria de 

CDs e num primeiro 

momento prejudicou 

diversos artistas que já 

estavam na crista da onda, 

mas por outro lado 

democratizou para que 

artistas independentes, 

como eu, pudessem 

divulgar seu trabalho. 

Assim como diversas 

outras tecnologias e 

revoluções na história da 

humanidade… Penso que 

não podemos controlar o 

mundo, as novidades 

nunca vão agradar a todos. 

Pra quem está relutante 

com a IA, eu diria pra 

tentar encontrar um 

equilíbrio e ficar tranquilo, 

pois apesar de fazer 

trabalhos mecânicos muito 

bem, acredito que a IA não 

vai substituir o talento 

singular de cada pessoa 

tão cedo. Eu mesmo fico 

assustado e 

impressionado como a 

tecnologia está tão 

galopante, mas por outro 

lado, vejo que cada ser 

humano é único e possui 

sua própria identidade 

artística. Use a IA como 

uma ferramenta quando 

for conveniente, e se a 

vida te der limões, faça 

uma bela limonada!

Agro é tech, agro é pop: a dupla João 

Miguel e Pedro Henrique só existe no

metaverso 

Diogo Tupinambá: o roqueiro por

trás do sucesso sertanejo que

está bombando no Spotify

Mauricio Ribeiro

www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 18 de junho de 2023
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Bora comemorar 1 ano 

de PiraCult do jeito que a 

gente mais gosta? 

Fazendo cultura, claro! A 

coluna, em parceria com 

a Charge Produções, leva 

os leitores ao teatro em 

duas oportunidades 

exclusivas! Domingo, dia 

25, às 16h, tem 

‘‘Wandinha, a Peça’’, e às 

19h, o premiado 

espetáculo ‘‘Além da 

Vida’’; ambos no palco do 

Teatro São José. E as 

chances de assistir às 

duas produções com 

condições especiais só se 

multiplicam. Saca só!

Promoção Teatral
PiraCult 1 Ano!

Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippeEu sou uma romântica 

incurável. Sou apaixonada 

por filmes românticos 

com final clichê, e há 

algum tempo atrás a 

Netflix lançou um reality 

que eu fiquei encantada! 

Tenho assistido todos os 

episódios assim que são 

lançados. “Casamento às 

Cegas” é um experimento 

que leva as pessoas para 

uma cabine, separadas 

por uma parede, onde 

elas podem se “conhecer” 

sem se preocupar com 

aparência. Elas se 

apaixonam apenas pelo que 

está “dentro”, se pedem em 

casamento logo em seguida 

e após isso já vão para uma 

lua-de-mel. Posteriormente, 

vão morar juntos, e têm 30 

dias para saber se o amor é 

cego ou não. Mais tarde 

vem o casamento, e não 

sabemos o que nos espera 

no altar: dirão “sim” ou 

“não”? Disponível nas 

versões americana, 

brasileira e japonesa. 

Apaixone-se por essas 

histórias!

Piracicaba no Make Music Day 2023
Quarta-feira, dia 21, 

Piracicaba soma sua 

música a mais de mil 

cidades espalhadas pelo 

mundo no Make Music 

Day 2023. Serão 24 horas 

de uma programação 

intensa e diversificada. A 

lista completa de eventos 

você encontra no 

Instagram @piracult , mas 

a gente adianta algumas 

atrações por aqui. Confira 

os destaques da agenda!

Violino Acústico: Pra quem curte o instrumento, 

tem quatro apresentações com Luis Fernando 

Fischer Dutra: 09h na SMADS (Monsenhor 

Francisco Rosa, 900); 10h no Centro POP 

(Voluntários de Piracicaba, 815); 17h no Terminal 

Central de Integração e 18h na Rodoviária 

Intermunicipal.

Música Popular Brasileira: Tem apresentação do 

duo no horário de pico do TCI: às   ‘‘O Canto MPB’’

15h30, durante o embarque e desembarque de 

populares. Vale prestigiar, com certeza!

No Instagram: Desde a pandemia, o Make Music 

ganhou força na rede. Vários artistas locais 

divulgam seu trabalho no Instagram, como as 

professoras que fazem live   Ivete e Jeane Machado

Casamento
às Cegas

Klebber Toledo e Camila Queiroz

apresentam a versão brasileira do

reality produzido pela Endemol Shine

Tem sorteio de dois 

pares de ingresso lá no 

Instagram @piracult. 

Basta procurar o post 

oficial e seguir às regras 

da promoção. O sorteio 

rola na sexta, dia 23, ao 

vivo. Boa sorte!

E pra quem não tem 

tanta sorte assim, só de 

ser leitor da coluna já 

está na vantagem. Basta 

apresentar o print dessa 

página na bilheteria e já 

tem 50% de desconto 

no ingresso. Imperdível!

sobre musicalização infantil às 14h no seu perfil @allegro.momento. 

Tem ainda fazendo seu som às 18h no seu perfil   Rubinho de Ávila

@rubinhodeavilla.c , com seu piano às 19h no perfil  Carlos Müller 

@maestrocarlosmuller5530 e às 20h, no  , Patrícia Ribeiro

@patriciaribeiromusic.

No YouTube: Raphael ReyyO compositor e cantor lança vídeos  

produzidos pela no seu YouTube @raphaelreyy, às   Line 19 Music

19h.

Ao vivo, mas fechado: Bossa Blues Band Tem performance musical da  

para os aprendizes do Instituto Formar, a partir das 09h na sede da 

instituição.

Pra fechar com chave de ouro: Karaoke Make Music o tradicional  

começa às 19h no palco do Spazio Music Bar (Saldanha Marinho, 

1400) fechando a agenda oficial do evento e, de quebra, 

comemorando 1 ano da marca PiraCult!

O Pai tá On!
Depois do sucesso emplacada em 

maio com o stand-up comedy 

show ‘‘Minha Mãe é uma 

Alexa’’, este colunista volta a 

se aventurar pelos palcos 

com mais um texto de 

humor bem familiar. Vem 

aí, ‘‘O Pai tá On’’, texto que 

nasceu da minha 

experiência como pai, padrasto e 

agora avô (dos três que estão 

comigo na foto, e mais três que 

nascem até o Natal). Benjamin, Liz 

e Joaquim encabeçam comigo a 

campanha de captação de 

patrocínios. A Confraria Animal já 

aderiu! Bora? Vem de zap no 19 

98243-8817 que eu tenho uma 

condição especial para os 

leitores da coluna! O show 

rola dia 2 de agosto no Clube de Campo de 

Piracicaba. Ah, a bilheteria será beneficente!

Mauricio Ribeiro
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Vai começar a temporada 2023 do PiraCult na Metropolitana. E como o programa nasceu na Festa das 

Nações de 2022, nada mais justo do que estrear a nova série de episódios registrando o evento de 

lançamento da 38ª edição, que rolou no Teatro do Engenho. Passamos por lá de mala e cuia, registrando os 

melhores momentos da noite e conversando  com algumas personalidades. A entrevista completa com 

cada um você confere amanhã, às 20h, no YouTube.com/RadioMetropolitanadePiracicaba. Mas os recortes 

das falas a gente traz com exclusividade aqui, na última edição de abril da coluna. Confere aí!

Festa das Nações 2023
‘‘A gente não espera 

bater recorde. Se a 

gente conseguir fazer o 

que fez ano passado, 

vai ser muito bem feito. 

A intenção é que as 

entidades se 

beneficiem.’’

Andreia Almeida, primeira-

dama do Município e 

presidente do FUSSP

‘‘Não somos só nós, 

patrocinadores. Existe 

um monte de gente que 

atua como voluntário, 

não só na Festa, mas no 

dia-a-dia, para fazer 

com que essas 

entidades funcionem.’’

Carlos Youssef, presidente

da UNIMED Piracicaba

‘‘A Festa tem todo um 

contexto social envolvido, e 

os atiradores participam 

muito empolgados, todos os 

anos, conduzindo as 

bandeiras das Nações 

representadas.’’

Felipe Silva Carvalho,

1º sargento do Exército Brasileiro 

e chefe de instrução do TG 02-028

‘‘A Festa das Nações é o 

maior evento social que 

nós temos em Piracicaba. 

Uma festa fantástica, que 

ajuda muita gente. Não 

tem como não apoiar este 

evento.’’

Marcelo Cançado, presidente

da Rede Drogal e da ACIPI

‘‘Quando a Festa é anunciada, nós já 

começamos a pensar nas tratativas e 

estratégias que nós vamos ter que fazer, 

junto a outros órgãos envolvidos; porque é 

uma Festa grande, em um lugar grande, e 

que exige muito planejamento de 

segurança.’’

Silvia Andréia Mantoani, tenente coronel da Polícia 

Militar do Estado de São Paulo;

comandante do 10º BPMI

‘‘É bastante 

importante que o 

pessoal da Festa 

possa comprar do 

produtor local. É mais 

fresco, tá mais perto e o 

preço é mais justo; além de 

fortalecer a nossa economia.’’

Nancy Thame, secretária municipal de 

Agricultura e Abastecimento (SEMA)

‘‘A Festa das Nações representa 

para as entidades e para a 

cidade a mistura da formação 

do povo brasileiro. São 17 

bandeiras e 21 instituições 

fazendo parte da Festa.’’

Fábio Sanches, presidente da

Associação Cultural Festa das

Nações de Piracicaba (FENAPI)
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Fotos:  Divulgação

Adolpho Queiroz

A ideia do presidente 
do E.C.XV de No-
vembro, Luís Gui-

lherme Schnoor, de cons-
truir um memorial/museu 
para o clube, aos moldes 
do que fazem outros times 
de médio e grande porte 
no país e no mundo, tem 
provocado movimentações 
e articulações importan-
tes na cidade. Uma delas 
ocorreu no último sábado, 
no Supermercado Delta do 
Bongue, com uma exposi-
ção da coleção dos itens 
particulares do torcedor 
quinzista, Ednilson do Car-
mo, o Zico. 

Ele reuniu na ocasião fo-
tos autografadas por joga-
dores do clube, que perten-
cem ao seu acervo pessoal; 
livros escritos sobre a his-
tória do clube, entre eles 
os dois volumes escritos 
pelo jornalista Rocha Neto, 
nos anos 1970/80 ao mais 
recente, “Gool do XV no 
Barão”, do radialista Mário 
Luiz, lançado em dezembro 
do ano passado no estádio, 
além das biografias do ca-
pitão Carlos Wingeter e do 
jogador Gatão, passando 
pelo livro comemorativo ao 
centenário do clube.

Da coleção de camisas do 
organizador da exposição, 
com 160 modelos diferen-

tes, ele conseguiu expor 60 
delas. E além disso, levou 
três relíquias do futebol 
amador da cidade, expondo 
itens como as camisas do 
MAF. F.C, E. C. Vera Cruz e 
Clube Atlético Piracicabano, 
que honraram os campeo-
natos amadores de nossa 
cidade. Destes times, ape-
nas o Vera Cruz mantém-se 
em atividade nestes dias. 
E uma imensa faixa, doa-
da pelos organizadores da 
Torcida Nhôrkut, que pres-
tigiou o XV no auge da rede 
social pioneira em todo o 
mundo. Havia também uma 
coleção de 42 artigos escri-
tos pelo radialista Fernado 
Lopes, contando bastidores 
de jogos que ele assistiu.

Havia também entre seus 
guardados, flâmulas do 
centenário, uma foto com 
o jogador do Corinthians 
e Palmeiras, apresentador 
da TV Bandeirantes, Neto, 
com a flâmula do XV e ma-
nequins com camisas ex-
postas, com vários patroci-
nadores do clube ao longo 
dos anos, como a Rosfrios, 
o próprio supermercado 
Delta, a TAM, Unimed, além 
de camisas antigas, no tem-
po em que não existiam pa-
trocinadores.

Das saborosas histórias 
contadas pelos convidados, 
lá estavam duas boas do 
casal Rosana e Rafael Val-
verde. Rafael tatuou uma 

imagem do XV nas costas e 
Rosana mantém na casa do 
casal muitos itens alusivos 
ao clube, como tapetes, pu-
fes, toalhas, camisetas, en-
tre outros. E uma história 
maravilhosa, sobre outro 
casal amigo, ocorrida no 
dia do casamento. Segundo 
ela, o casal, cujo noivo era 
quinzista mais do que roxo, 
prometeu a noiva que não 
usaria nada do XV no dia 
do matrimônio, sob a con-
dição de que, se assim o 
fizesse, a noiva diria “não”, 
na hora do “sim”. Dito e fei-
to, lá foram os pombinhos 
para o altar. E depois do 
“sim”, de joelhos, receben-
do as bençãos do padre, 
os amigos começaram a rir 
e aplaudir. Entre olhares 
suspeitos, noiva e noivo 
se beijaram, se levantaram 
e seguiram felizes para os 
cumprimentos dos convi-
dados. Só então a noiva 
ficou sabendo a surpresa 
do noivo, que com pedaços 
de fita crepe branca colo-
cou sob a sola dos sapatos 
as letas “X” e “V”, fazendo 
com que os convidados de-
lirassem. Mas aí o “sim “já 
estava dado... E tem vivido 
felizes para sempre!

Outra boa lembrança entre 
os visitantes, foi a presença 
de Nelias Aparecida Antonio, 
filha do Elias dos Bonecos. 
Elias também foi jogador do 
XV nos anos 1947/48 e seus 
bonecos fizeram parte da 
história cultural da cidade, 
espalhados pelos trechos 
do Rio Piracicaba, na altura 
da rua do Porto. Um deles, 
Nelias mantém vivo na por-
ta de sua casa, e deu como 
lembrança, de presente ao 
organizador, uma foto do 
boneco do XV, com a camisa 
com patrocínios da Raizen, 
Unimed, FMC e Gerovital, 
que apoiaram o clube na 
época.

Participou também da ex-
posição Elisabete Paulino 
Bernardes, irmã do zaguei-
ro Paulino, campeão co o 
XV em 1983, que também 
deixará com o organizador, 
documentos e fotos do ir-
mão para serem preserva-
das nos futuros projetos 
que visam a instalação de 
um museu temático pra o 
XV.  E o sr. João Bollis, pai 
do narrador esportivo Le-
andro Bollis. Dentre as au-
toridades presentes, a se 
destacar o presidente do 

XV. Luís Guilherme Schnoor 
e o vereador Paulo Campos, 
entre os mais de 60 visitan-
tes que assinaram o livro de 
presença na ocasião.

O presidente Schnoor 
aguarda, para os próximos 
dias, uma agenda com o 
deputado Alex Madureira, 
PL, também seu assessor 
especial na diretoria, para 
uma visita às dependências 
do Estádio “Barão da Serra 
Negra”, para verificar junto 
com sua equipe técnica e ad-
ministrativa, espaços e pos-
sibilidades para a instalação 
do memorial ou museu.

“Honrado e fez com a re-
ceptividade sobre a minha 
modesta coleção, e na ex-
pectativa de que ela sirva 
para sensibilizar os torce-
dores e autoridades da nos-
sa cidade para a viabilização 
deste importante projeto”, 
destacou ao final Zico, não 
sem antes ter dado a su-
gestão ao presidente do XV 
para a construir uma calça-
da da fama no entorno do 
estádio “Barão da Serra Ne-
gra” com os pés dos jogado-
res antigos do XV que ainda 
estejam vivos.

História do XV em exposição

Rosana e Rafael Valverde, XV tatuado nas costas.

Faixa da Torcida Nhôrkut
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O presidente Luís Guilherme Schnoor e o torcedor-colecionador Zico.

Camisas dos times tradicionais do amador, MAF, Vera Cruz e Atlético Piracicabano.
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A festa mais aguardada 
do mês de junho já 
está entre nós não po-

deria deixar passar em branco! 
Com a chegada das tradicionais 
festas juninas, é hora de colocar 
a camisa xadrez, acender a 
fogueira e saborear aquelas 

comidas irresistíveis que nos 
remetem a memórias afetivas.

Com os itens de cozinha ver-
sáteis e tecnológicos da e a 
Royal Prestige®, as receitas 
tornam-se fáceis e rápidas de 
se fazer, permitindo que você 

aproveite a ocasião sem perder 
tempo na cozinha. Seja para 
uma comemoração em casa ou 
um arraiá com os amigos, elas 
são perfeitas para criar um cli-
ma junino autêntico e delicioso, 
destacando o real sabor das fes-
tas juninas.

Delícia de arraiá 

Tempo: 15 minutos
Rendimento: 20 porções

Ingredientes
2 xícaras de açúcar
1 lata de leite condensado

3 xícaras de amendoim torrado e sem pele

Modo de preparo
Na frigideira Deluxe Easy Release, derreta todo o 
açúcar com o auxílio da espátula Precision Series 
3™, sempre tomando cuidado para não formar 
bolinhas.

Adicione o leite condensado aos poucos na frigi-
deira.

Em seguida, adicione o amendoim e mexa cons-
tantemente até que o ponto ideal seja encontra-
do. Dica: o ponto deve estar com a mesma consis-
tência que o brigadeiro quando é finalizado.

Deixe esfriar ainda na frigideira Deluxe Easy Re-
lease.

Corte no formato que deseja e aproveite!

Pé de moleque

Tempo: 20 minutos
Rendimento: 4 porções

Ingredientes
1 xícara de chá de amendoim 
salgado  
1 colher de sopa de essência de 
baunilha  
2 xícaras de milho
1L de água  
3 xícaras de leite  
1 lata de leite condensado
Canela em pó a gosto
 
Modo de preparo
Deixe o milho de molho 
por 3 horas. Ao finalizar o 
tempo, escorra a água.

Coloque na panela de pressão 
Royal Prestige e adicione 10 ml 
de água (não se esqueça de cozi-
nhar com a panela tampada até 
o milho ficar macio).

Retire a tampa e acrescente 
o leite, o leite condensado 
e o aroma de baunilha.

Triture o amendoim em no 

liquidificador Power Blender® 
e acrescente a canjica.

Adicione a canela em pó a gosto 
e cozinhe por mais 10 minutos, 
mexendo sempre.

Depois de finalizado, sirva como 
preferir, acrescentando a quan-
tidade de canela que deseja e 
aproveite!
 
Obs: Esse prato pode ser servi-
do quente ou frio.

Canjica
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A doença celíaca é 
uma condição au-
toimune em que o 

sistema imunológico reage 
ao glúten, uma proteína 
encontrada no trigo, ceva-
da e centeio. Essa reação 
causa danos no revesti-
mento do intestino delga-
do, o que pode levar a uma 
série de sintomas, como 
diarreia, dor abdominal, 
inchaço, perda de peso e 
fadiga. A doença celíaca é 
bastante comum, afetando 
cerca de 1% da população 
mundial.

 
A nutricionista funcional 

Cris Ribas Esperança co-
menta que é importante 
destacar que a doença ce-
líaca é diferente de intole-
rância e alergia ao glúten. 
A intolerância ao glúten é 
uma condição em que o 
consumo de alimentos com 
glúten causa sintomas se-
melhantes aos da doença 
celíaca, como diarreia, dor 
abdominal e inchaço, mas 
sem os danos no intestino 
delgado. Já a alergia ao glú-
ten é uma reação alérgica 
ao glúten que pode causar 
sintomas como coceira, in-
chaço, urticária e dificulda-
de para respirar.

 
Para uma pessoa com 

doença celíaca, seguir uma 
dieta rigorosa sem glúten 
é essencial para prevenir 
os danos no intestino del-
gado e reduzir os sinto-
mas da doença. Isso signi-
fica evitar alimentos que 

contenham trigo, cevada 
e centeio, além de outros 
ingredientes que possam 
conter glúten, como alguns 
tipos de aveia. É importan-
te ler atentamente os rótu-
los dos alimentos e evitar 
produtos que contenham 
esses ingredientes.

Além disso, é importante 
ter cuidado com a conta-
minação cruzada, evitando 
utensílios de cozinha com-
partilhados e preparando 
alimentos sem glúten sepa-
radamente. Mesmo peque-
nas quantidades de glúten 
podem causar danos no 
intestino delgado de uma 
pessoa com doença celía-
ca. Por isso, é importante 
ter atenção aos detalhes 
na hora de preparar e con-
sumir alimentos.

 
“Para ajudar a garantir 

uma alimentação saudável 
e equilibrada, é recomen-
dável que pessoas com 
doença celíaca busquem 
orientação de um nutri-
cionista especializado. Um 
nutricionista pode ajudar 
a desenvolver um plano 
de alimentação sem glú-
ten que inclua alimentos 
naturais e frescos, como 
frutas, verduras, carnes e 
peixes, e opções de substi-
tuição para alimentos que 
contêm glúten, como pães, 
massas, biscoitos e cereais 
sem glúten.” Indica Cris Ri-
bas Esperança.

 
A adesão a uma dieta 

sem glúten pode levar a 
uma melhora significativa 

dos sintomas e prevenir 
danos futuros ao intestino 
delgado. É importante des-
tacar que a doença celíaca 
é uma condição médica sé-
ria e que o diagnóstico cor-
reto é fundamental para o 
tratamento adequado. Se 
você suspeita que possa 
estar sofrendo de doença 
celíaca, é importante pro-
curar um médico especia-
lista em gastroenterologia 
ou nutrição para obter um 
diagnóstico preciso e ini-
ciar o tratamento adequa-
do.

Em muitos países, pesso-
as com doença celíaca têm 
direito a uma alimentação 
sem glúten em escolas, 
hospitais e restaurantes. É 
importante conhecer seus 
direitos e exigir o cumpri-
mento das leis de proteção 
aos celíacos.

 
“A doença celíaca é uma 

condição que requer cuida-
dos especiais na alimenta-
ção e no estilo de vida. Em-
bora possa ser desafiador 
seguir uma dieta rigorosa 
sem glúten, é possível ter 

uma vida saudável e feliz, 
desde que sejam tomados 
os cuidados adequados. 
Além disso, é importante 
que a sociedade como um 
todo esteja ciente da do-
ença celíaca e das neces-
sidades dos celíacos, para 
que possam ser oferecidas 

opções de alimentos sem 
glúten em locais públicos e 
privados. Com a conscien-
tização e o apoio necessá-
rios, as pessoas com do-
ença celíaca podem viver 
plenamente e sem restri-
ções desnecessárias”, inali-
za Cris Ribas Esperança.

18 Vida saudável
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 18 de junho de 2023

Doença Celíaca: entenda as diferenças entre intolerância e 
alergia ao glúten e saiba como seguir uma dieta sem glúten

Rua Gomes Carneiro, 589
Centro - Piracicaba/SP
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A oncologia de pre-
cisão ganhou uma 
importante aliada: 

é a biópsia líquida, que de-
tecta a presença de mate-
riais tumorais por meio da 
análise de uma amostra de 
sangue, colhida como um 
simples exame igual aos co-
muns de laboratório. Trata-
se de um avanço em com-
paração à atual biópsia feita 
em fração do tumor. A no-
vidade apresenta grandes 
vantagens, sendo quatro as 
mais importantes:

 
- É minimamente invasiva;
 
- Dá agilidade ao diagnós-

tico – que até então só era 
possível por meio de biópsia 
de um fragmento do tumor 
retirado através de cirurgia;

 
- Revela a presença de cân-

cer mais precocemente, au-
mentando as chances de cura;

 
- Viabiliza um tratamento me-

dicamentoso mais assertivo.
 
O oncologista Paulo Pizão 

explica que a tecnologia 
analisa o DNA tumoral circu-
lante (ctDNA), uma vez que 
nos vasos sanguíneos de pa-
cientes com câncer circulam 
várias substâncias ou bio-
marcadores derivados de 
tumores. E não é só no san-
gue que o fenótipo maligno 
está presente, mas a bióp-
sia líquida também pode ser 
feita em outros líquidos do 
corpo, como o humor aquo-
so, saliva, ascite, líquido 
pleural, líquor e urina.

 
“A biópsia líquida é uma 

técnica não invasiva que 
identifica as substâncias li-
beradas pelas células cance-
rosas em quantidades míni-
mas permitindo a detecção 
da malignidade em um está-
gio inicial, o que pode salvar 
vidas”, salienta o médico.

 
Pizão enfatiza que a bi-

ópsia líquida também pode 
ser usada para monitorar 

o progresso do tratamento 
do câncer. Como o procedi-
mento permite a detecção 
de mutações genéticas e 
outras alterações no DNA, 
os médicos podem avaliar 
a eficácia do tratamento e 
fazer ajustes, se necessário, 
com muito mais rapidez e 
segurança. “A técnica pode 
ajudar a personalizar o cui-
dado e garantir que o pa-
ciente receba a terapia mais 
adequada para sua condi-
ção", destaca.

 
Devido à possibilidade de 

realizar o exame diversas 
vezes, a biópsia líquida via-
biliza o acompanhamento 
do efeito das terapias quase 
em tempo real. “Com isso, 
o médico pode prever se o 
paciente precisará de trata-
mento adicional e se desen-
volverá resistência a certos 
medicamentos, apontando 
os que são pertinentes a 
cada tipo de tumor”, enfati-
za Pizão.

 
O oncologista frisa que 

não está concluída a eficácia 
do exame para todos os ti-
pos de câncer, que são mais 
de uma centena deles. Uma 
das principais evidências de 
que o exame é eficaz se deu 
por meio de um estudo ja-
ponês referente ao câncer 
de cólon e reto feito com 
mais de 5 mil pessoas e di-

vulgado no final de 2022. No 
entanto, em várias partes do 
mundo, incluindo o Brasil, já 
são comercializados os kits 
para coleta do líquido para 
o exame, que, por enquan-
to, é enviado para análise 
nos Estados Unidos devido 
à ainda reduzida demanda.

 
O exame é de alto custo e 

ainda não é coberto pelos 
planos de saúde, mas a ten-
dência, conforme o médico, 
é que esse cenário mude no 
futuro.

 
De acordo com a pesqui-

sa no Japão, a biópsia líqui-
da aponta a existência de 
elementos cancerosos na 
corrente sanguínea com o 
tumor até 10 mil vezes me-
nor em tamanho do que a 
aferição obtida nos exames 
de imagem convencionais. 
“Para quem está tratando 
um câncer, a biópsia líquida 
parece ser só mais um exa-
me de sangue. O oncologista, 
porém, recebe dados valio-
sos que podem transformar 
a condução da terapia”.

 
Segundo Pizão, ao identi-

ficar o tipo e características 
específicas do câncer, a pres-

crição de medicamentos, ci-
rurgia e outros tratamentos 
tendem a ser mais asserti-
vos. “No caso de fármacos, 
há as terapias-alvo, com 
moléculas desenvolvidas 
para atacar tipos bem parti-
culares de tumores. Quando 
uma mutação é relevada na 
amostra de DNA, é possível 
usar medicação direcionada 
para ela”, destaca.

 
Evitando a 

quimioterapia
 
Outra função bastante im-

portante da biópsia líquida, 
de acordo com Pizão, é a 
aplicação para verificar se 
há resíduo de células cance-
rosas após a extração cirúr-
gica do tumor.

 
“É comum, depois da cirur-

gia, passar por quimiotera-
pia ou radioterapia a fim de 
inibir a chance de haver par-
tículas tumorais que podem 
facilitar a volta do câncer. 
Quem faz a biópsia líquida 
– e o resultado não indica 
a presença de material re-
sidual do tumor – pode não 
precisar dessas sessões que 
debilitam o paciente”, expli-
ca o oncologista.
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Biópsia líquida é novo avanço 
para controle e cura do câncer 
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Tendência é que o exame pouco invasivo substitua 
em várias situações a análise do tumor obtido por 
meio de cirurgia



Folha de Piracicaba

Um estudo da Kas-
persky mostra que 
mais da metade dos 

brasileiros (62%) comparti-
lham senhas do celular com 
seus parceiros. Mas será 
que isso é prova de amor? É 
uma prática comum que não 
oferece risco nenhum? Infe-
lizmente, não. O cibercrime 
não respeita princípios nem 
valores que são básicos para 
a maioria das pessoas, e é 
importante conhecer e miti-
gar os possíveis problemas 
de uma exposição – mesmo 
que íntima. 

Cuidado com o catfish!
O Brasil é o segundo país 

do mundo que mais usa pla-
taformas de relacionamento, 
atrás apenas da Suécia. Prin-
cipalmente na pandemia, 
muitas pessoas começaram 
o uso de aplicativos para se 
relacionar e até desenvolve-
ram namoros. No entanto, à 
medida que o namoro onli-
ne ganhou popularidade, a 
prática chamou atenção dos 
criminosos que começaram a 
explorar as plataformas para 
cometer crimes.

Por não saber quem está 
do outro lado da conversa, 
é preciso ter muita cautela 
antes de compartilhar qual-
quer informação pessoal – 
quem te garante que aquela 
pessoa é quem diz ser? Uma 
das principais ameaças que 
tiraram proveito do namoro 
online foi o doxing – que é a 
coleta e exposição pública de 
dados pessoais sem consen-
timento. Uma pesquisa da 
Kaspersky mostrou que um 
em cada dez usuários dessas 
plataformas foram vítimas 
desse golpe ao paquerar on-
line.

Com relação aos apps de 
namoro, outro golpe que ex-

plora a facilidade de comuni-
cação das plataformas é o se-
questro. Houve uma onda de 
golpes desse tipo no início de 
2022 – quando curiosamente 
estreou o documentário Gol-
pista do Tinder, que retrata a 
história real do golpista isra-
elense Simon Leviev.

Senha: compartilhar é si-
nônimo de lealdade?

O estudo da Kaspersky 
mostra que mais da metade 
dos brasileiros (62%) com-
partilham senhas do celular 
com seus parceiros. Mas será 
que esse compartilhamento 
é feito de forma saudável? A 
ideia de um relacionamento 
totalmente transparente é 
um conceito moderno e ro-
mantizado do que é o amor 
e serve para tentar justificar 
práticas como o compartilha-
mento de senhas e acesso a 
celulares.

Neste tipo de relaciona-
mento, os parceiros não têm 
mais direito à privacidade 
e devem compartilhar tudo 
um com o outro como forma 
de demonstrar seu amor e 
confiança. É importante dei-
xar claro que essa justifica-
tiva é um mito e representa 
um real perigo às pessoas, 
pois este normalmente é 
o primeiro sinal de insegu-
rança do parceiro(a) e que a 
relação não será saudável. 
Em casos mais graves, esse 
tipo de justificativa é usada 
persuadir vítimas a entregar 
suas informações a abusa-
dores (que são seus próprios 
parceiros ou parceiras).

O início de um crime

O controle do celular nor-
malmente é apenas o início 
do problema real. A mesma 
pesquisa da Kaspersky mos-
trou que 25% dos brasileiros 
foram ou são vítimas de per-

seguição abusiva por meio de 
equipamentos tecnológicos, 
e as mulheres são as vítimas 
mais afetadas no Brasil. Nos 
casos mais graves, o acesso 
direto ao celular – tanto físi-
co ou por meio do uso de um 
programa espião (stalkerwa-
re) – é apenas um facilitador 
para o abuso ou casos de vio-
lência doméstica. A conclu-
são da pesquisa da Kasper-
sky mostrou que, das vítimas 
de abuso ou violência em re-
lacionamentos, 52% dos par-
ticipantes também passam 
por um monitoramento das 
atividades digitais (por meio 
do celular e/ou computador).

Para saber se o celular está 
infectado com um stalkerwa-
re, fique de olha nos seguin-
tes sinais:

• Bateria acaba rapidamente.
• Superaquecimento do 

dispositivo.
• Equipamento reinicia so-

zinho.
• Plano de dados (4G) ter-

mina rápido (ou um consumo 
exagerado dos dados, caso 
seja ilimitado ou muito alto)

• Suspeita que alguém aces-
sou o celular recentemente.

• App acessando o rastre-
amento GPS, mensagem 
de texto, gravações de cha-
madas ou outras atividades 
pessoais. Para verificar isso, 
revise as permissões dos 
programas instalados.

• No histórico do navega-
dor: presença de sites des-
conhecidos ou ausência do 
histórico.

Caso você seja uma vítima, 

a Kaspersky preparou um 
guia online com dicas e orien-
tações básicas para procurar 
apoio especializado.

“Só nesse momento, con-
seguimos citar algumas ame-
aças relacionadas ao amor 
que se tornaram populares 
recentemente. Infelizmente, 
o cuidado digital é uma ele-
mento que precisa fazer par-
te da nossa rotina. É muito 
importante se manter segu-
ro com senhas e conexões, 
mantendo suas informações 
pessoais privadas e sendo 
cauteloso com solicitações 
desconhecidas. Ao ser proa-
tivo, você pode se proteger e 
ter uma experiência românti-
ca tranquila “, comenta Fabio 
Assolini, diretor da Equipe 
Global de Pesquisa e Análise 
da Kaspersky para a América 
Latina.

Outras dicas de privacida-
de para estabelecer uma ex-
periência de namoro segura:

• Verificar informações: 
antes de conhecer alguém 

pessoalmente ou comparti-
lhar informações pessoais, 
verifique sua identidade por 
meio de seus perfis de mídia 
social, pesquisa do Google 
ou outros métodos.

• Mantenha as senhas se-
guras: use senhas fortes e 
exclusivas para todas as con-
tas de namoro online e não 
use a mesma senha para vá-
rias contas.

• Evite o compartilhamento 
excessivo: não compartilhe 
informações confidenciais, 
como nome completo, ende-
reço e detalhes financeiros, 
até que você tenha construí-
do uma relação de confiança.

• Tenha cuidado com pedi-
dos não solicitados: Descon-
fie de pedidos de dinheiro ou 
outros favores, especialmen-
te se eles parecerem irracio-
nais ou forem feitos no início 
do relacionamento.

• Denuncie qualquer ativi-
dade suspeita: Se suspeitar 
que foi vítima de fraude de 
namoro online, denuncie às 
autoridades e à plataforma 
de encontros online o mais 
rapidamente possível.
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Por não saber quem está do outro lado da conversa, é preciso ter muita cau-
tela antes de compartilhar qualquer informação pessoal – quem te garante 
que aquela pessoa é quem diz ser?

62% das pessoas compartilham senhas 
dos celulares com os parceiros

Roubo de celular 
pode se transtornar 
em um transtorno 
ainda maior



Gabriela Cupani

A pandemia aumen-
tou a incidência de 
miopia no mundo 

e a tendência não foi rever-
tida após o fim do período 
de confinamento. O dado, 
que vem sendo observado 
por especialistas, acaba de 
ser reforçado por um estu-
do feito em Hong Kong, um 
dos poucos a comparar o 
desenvolvimento do proble-
ma antes e depois da crise 
sanitária de Covid-19. 

Pesquisadores chineses 
analisaram dados de mais 
de 20 mil crianças, com ida-
des entre 6 e 8 anos, em três 
períodos distintos: antes da 
pandemia da Covid-19, de 
2015 a 2019; durante os 
períodos de confinamento 
em 2020; e após o fim das 
restrições, em 2021. Além 
dos exames oftalmológicos, 
foram consideradas infor-
mações sobre estilo de vida, 
tempo ao ar livre e horas de 
exposição às telas.

Após um período de esta-
bilidade na primeira avalia-
ção, a incidência de miopia 
aumentou em 28,8% em 
2020 e 36,2% em 2021. O 
tempo dedicado a ativida-
des ao ar livre foi menor em 
2020, como era esperado, 
mas permaneceu baixo em 
2021. Apenas o tempo de 
uso de dispositivos eletrôni-

cos apresentou uma peque-
na reversão, ou seja, houve 
uma redução no tempo de 
exposição às telas após o 
fim do ensino à distância. 
Os resultados indicam que, 
após o período de lock-
down, a prevalência de mio-
pia foi maior do que antes 
da pandemia, entretanto, o 
estilo de vida não retornou 
aos níveis pré-Covid.

Fatores genéticos 
e ambientais

A miopia ocorre por fa-
tores genéticos, que não 
podem ser modificados, 
e ambientais, que podem 
ser controlados, explica Ian 
Curi, membro titular do con-
selho fiscal da Sociedade 
Brasileira de Oftalmologia, 
chefe dos setores de Estra-
bismo e Oftalmologia Pediá-
trica do Hospital Federal dos 
Servidores do Estado do Rio 
de Janeiro. Filhos de pais ou 
mães míopes têm três vezes 
mais risco de desenvolver o 
problema. Se os dois forem 
portadores, o risco para a 
criança é seis vezes maior. 

Estudos mostram que o 
uso excessivo da visão de 
perto, com aparelhos ele-
trônicos portáteis como ta-
blets e celulares, favorece 
o aparecimento da miopia. 
Por outro lado, ficar pelo 
menos duas horas por dia 
exposto à claridade natural 

do dia parece ter um efeito 
protetor.

“Sabe-se que mudanças 
no estilo de vida moderno e 
os avanços tecnológicos têm 
intensificado a participação 
do fator ambiental na ocor-
rência de miopia nas crian-
ças e nos adolescentes”, diz 
Curi. “Certamente o confina-
mento e o aumento do uso 
de dispositivos eletrônicos 
para lazer ou aulas contri-
buíram significativamente 
para o aumento da miopia 
nos jovens.” 

Tendência mundial

O aumento da incidência 
de miopia tem sido observa-
do em todo o mundo nas úl-
timas décadas, sendo mais 
pronunciado em países 
asiáticos. Em 2020, 30% da 
população era míope, com 
4% apresentando alta mio-
pia. Estima-se que até 2050, 
metade da população mun-

dial será míope, e 10% terão 
graus elevados da condição. 
Na América Latina, o per-
centual de míopes aumen-
tou de 15% em 2000 para 
32% em 2020, e espera-se 
que chegue a 53% em 2050.

Para minimizar os riscos 
de desenvolver esse proble-
ma, é essencial estimular a 
prática de lazer e atividade 
física em ambientes externos 
e reduzir o tempo de exposi-
ção às telas. Os especialistas 
também recomendam que 

a primeira visita ao oftalmo-
logista para crianças saudá-
veis ocorra entre 6 meses e 
um ano de idade, com uma 
nova avaliação entre os 3 e 5 
anos. A partir daí, o médico 
estabelecerá a periodicidade 
das consultas. Atualmente, 
existem tratamentos para 
estabilizar ou retardar a pro-
gressão da miopia, mas o 
diagnóstico precoce é funda-
mental para o sucesso des-
sas abordagens.

Fonte: Agência Einstein
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Estudo mostra aumento de 
incidência de miopia em crianças
Pandemia e o tempo maior diante das telas acentuou tendência; 
genética e estilo de vida estão por trás do problema.

Venda e conserto de calçados
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De acordo com uma 
pesquisa do Instituto 
Pet Brasil (IBP), o país 

tem cerca de 185 mil animais 
abandonados ou resgatados 
após maus-tratos. Quando 
se trata de cães e gatos que 
possuem alguma deficiência, 

esse número pode dobrar. O 
projeto InformaCão, iniciativa 
do Centro Universitário New-
ton Paiva, tem como uma de 
suas atividades o desenvolvi-

mento de cadeiras de rodas 
e próteses para animais com 
tutores de baixa renda. Isso 
diminui o número de abando-
no e melhora a qualidade de 
vida dos bichinhos. 

Segundo Leonardo de 
Rego Nery Alves, ideali-
zador do projeto, tudo 
começou por meio de 
uma atividade feita com 
os alunos da primeira 
turma da veterinária 
(2015). “Após passar por 
transformações, o Infor-
maCão atua hoje tam-
bém com outras duas 
formas de trabalho: 
atendimento veterinário 
para tutores carentes 
financeiramente e tera-
pia assistida de pessoas 
com apoio de animais”, 
explica. 

Em 2021, o projeto ini-
ciou o banco de dados e, 
mesmo sendo um ano de 
pandemia, conseguiu re-
alizar 31 atendimentos. Além 
disso, foram produzidos 10 
abrigos a partir de caixas de 
leite e de suco descartadas 
e três cadeiras de rodas. Por 
sua vez, no ano seguinte fo-
ram atendidos 50 animais, 
sendo quatro destes cadei-
rantes. 

O público alvo do Informa-
Cão é a sociedade como um 
todo, dando preferência para 
tutores menos favorecidos 
financeiramente. “Procura-

mos diminuir o abandono de 
animais e ajudá-los a ter uma 
vida mais saudável”, conta. 
Além disso, os cidadãos aco-
lhidos em instituições podem 
realizar terapia e receber cui-
dados multiprofissionais den-
tro de uma proposta em Saú-
de Integrada. 

Projeto visa mitigar o abandono 
animal e cria cadeiras de rodas 
para pets deficientes
O InformaCão também disponibiliza atendimento para tutores de baixa 
renda e a terapia assistida com animais

Em 1991 foi sancionada a 
“Lei de Benefícios” que trata 
das aposentadorias do INSS. 
Ao longo dos anos ela foi se 
alterando e se adaptando à 
realidade social brasileira. Em 
sua redação original, trazia 
tão somente duas modalida-
des de aposentadorias por 
idade: urbana e rural. Tais 
modalidades, estão relacio-
nadas com o local de trabalho 
do segurado, isto é, na cidade 
ou no campo, respectivamen-
te. Portanto, inicialmente, ou 
o trabalhador se aposentava 
por idade na modalidade ur-
bana ou na rural. 

O tempo passa, a socieda-

de e os hábitos mudam. Em 
2008, uma terceira modalida-
de de aposentadoria por ida-
de foi criada: a aposentadoria 
híbrida ou mista. Nesta mo-
dalidade, é possível mesclar 
o tempo de trabalho urbano 
e rural, somar o tempo de 
serviço no campo com o da 
cidade. O benefício foi criado 
para resguardar milhares de 
trabalhadores do campo que 
na busca de melhores condi-
ções de vida, deixaram suas 
famílias e migraram para a 
cidade. Mas afinal, quais os 
requisitos para a concessão 
da aposentadoria por ida-
de híbrida? Para ter direito 
à aposentaria por idade hí-

brida, homens e mulheres 
necessitam preencher dois 
requisitos: idade e tempo de 
contribuição mínimos. Antes 
da Reforma da Previdência, a 
idade mínima para a aposen-
tadoria por idade híbrida era 
de 65 anos para o homem e 
60 para a mulher. Além disso, 
ambos necessitavam com-
pletar 15 anos de tempo de 
contribuição (urbano e rural 
somados). Desde novembro 
do ano passado, no entanto, 
está em vigência a Reforma 
da Previdência que alterou os 
requisitos para a concessão 
de diversos benefícios, den-
tre eles a aposentadoria por 
idade híbrida. 

Para as mulheres, a Refor-
ma da Previdência alterou a 
idade mínima, que passou 
de 60 para 62 anos. Já para 
os homens, a mudança se 
deu em relação ao tempo de 
contribuição, que foi de 15 
para 20 anos. Essas mudan-
ças ocorreram gradualmente, 
pois a Reforma trouxe tam-
bém uma norma mais bran-
da chamada “regra de transi-
ção”. Em relação às mulheres, 
o aumento da idade mínima 
de 60 para 62, ocorreu de 
forma gradual, sendo acresci-
dos 6 meses a cada ano. Tal 
acréscimo iniciou-se em 1º de 
janeiro de 2020. Neste ano, 
portanto, a mulher tem direi-

to à aposentadoria por idade 
híbrida quando completar 62 
anos, desde que, é claro, pos-
sua 15 anos de contribuição 
com o INSS (urbano e rural 
somados). Já o segurado ho-
mem que possuía ao menos 
uma contribuição com o INSS 
antes da vigência da Reforma 
da Previdência, terá direito à 
aposentadoria por idade hí-
brida aos 65 anos de idade e 
com os mesmos 15 anos de 
tempo de contribuição exigi-
dos antes da Reforma (urba-
no e rural somados).

Guilherme Chiquini - Advogado. Espe-
cialista em Direito Previdenciário: Con-
cessão e Revisão de Benefícios do INSS 

É possível utilizar tempo rural para 
se aposentar por idade pelo INSS?

Guilherme 
Chiquini

Advogado

 “Após passar por 
transformações, o 

InformaCão atua 
hoje também com 

outras duas formas de 
trabalho: atendimento 

veterinário para 
tutores carentes 

financeiramente e 
terapia assistida de 

pessoas com apoio de 
animais”



Fotos: Nice Muniz
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O arquiteto e urba-
nista maranhense 
Daniel Santana es-

treia na MORAR MAIS São 
Paulo – que acontece até o 
dia 02 de julho, na Rua De-
putado Euvaldo Lodi, 145, 
no bairro do Morumbi – o 
profissional é responsável 
pelo ambiente Sala de Es-
tar Minimalista. O projeto 
de arquitetura e interio-
res de 16m² reúne design 
e sofisticação associado 
ao bem-estar, seguindo o 
tema proposto pela mos-
tra – “Neuroarquitetura”, o 
arquiteto propôs um am-
biente clean e acolhedor, o 
espaço é convidativo aos vi-
sitantes a uma experiência 
de oásis particular. 

 
Adentrar no ambiente é 

possível sentir a leveza e 
o acolhimento oferecido 
através das cores neutras 
do mobiliário e dos ele-
mentos decorativos – sem 
excesso, o grande destaque 
é o imponente sofá neu-
tro assinado pelo designer 
Maurício Bonfim com visual 
orgânico e sinuoso,  outro 
triunfo do espaço é o dese-
nho revestido nas paredes 
e no teto que harmonizam 
as texturas do cimento 
queimado e da madeira 
ocasionando aconchego, os 
puffs em superfícies ama-
deiradas também contri-
buem com a percepção de 
conforto.  

 
Já a iluminação de forma 

indireta através dos pai-
néis sobrepostos cria um 
efeito único, automatizado 

formando cenas persona-
lizadas que provocam sen-
sações de bem-estar, uma 
atmosfera de conforto e 
tranquilidade. O ambiente 
também conta com a ilumi-
nação natural através das 
portas de vidro presentes 
no espaço, acarretando 
uma sensação de conexão 
com o exterior, outra co-
nexão com a natureza é a 
jabuticabeira natural inse-
rida na sala, que traz essa 
sensibilidade ao meio am-
biente de fora para dentro 
– um charme a parte. Para 
finalizar e deixar o ambien-
te ainda mais acolhedor, o 
profissional inseriu corti-
nas em telinha cinza chum-
bo, com um fundo de teci-
do tom sobre tom que cria 
um plano de fundo para 
todo este cenário contem-
porâneo, minimalista e 
agradável.  
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SRA. CECILIA ROMANINI, Faleceu dia 09pp 
na cidade de Piracicaba, aos 84 anos de idade. 
Era filha do Sr. Rodolfo Romanini e da Sra. Ida 
Marcon Romanini, falecidos. Deixa parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 10pp 
ás 13:00 horas, saindo a urna mortuária do 
Memorial Metropolitano de Piracicaba – Sala 
Diamante, seguindo em auto fúnebre para 
o Cemitério da Saudade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. FERNANDO MARIO SGADARI, Faleceu 
dia 09pp na cidade de Santa Gertrudes, aos 
94 anos de idade e era filho dos finados Sr. 
Francisco Sgadari e da Sra. Julia Ferrer Sgada-
ri. Deixa os filhos: Monica Jenny Julia Sagadari 
Soria, Angelina Xenia Julia Sgadari, Shirley Julia 
Sgadari, Fernando Francisco Luis Sgadari, Ve-
ronica Rute Sgadari e Francisco Julio Sgadari. 
Deixa netos, bisnetos e demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 10pp 
as 10:30 hs, saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal de Vila Rezende – Sala 01, 
seguindo para o Cemitério Municipal de Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

JOVEM – MICHELL FREITAS ARRUDA, Faleceu 
dia 09pp na cidade de Saltinho, aos 37 anos de 
idade. Era filho do Sr. Lourival de Arruda e da 
Sra Aparecida de Fatima Freitas Arruda. Deixa 
a irmã Tathiane, cunhado Marco, sobrinho Lu-
cas, demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 10pp ás 17:00 horas, saindo 
a urna mortuária do Velório da Saudade - Sala 
04, seguindo para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ODAIR GIACOBELIS, Faleceu dia 10pp na 
cidade de Piracicaba, aos 76 anos de idade e 
era casado com a Sra. Eliane Maria Angeli Gia-
cobelis. Era filho do Sr. Miguel Giacobelis Filho 
e da Sra Isabel D. Angelis Giacobelis, falecidos. 
Deixa os filhos: Chrystian Angeli Giacobelis ca-
sado com Patricia Giacobelis, Denis Angeli Gia-
cobelis casado com Yara, Larissa Angeli Giaco-
belis. Deixa netos, demais parentes e amigos. 
O velório ocorreu dia 11pp na no Memorial 
Metropolitano de Piracicaba - Sala Esmeralda 
a partir das 10:00 até as 12:00hs, em seguida 
houve a Cerimônia de homenagens póstumas 
no Salão Nobre também no mesmo local. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. BENEDITA RAMOS DA SILVA CAMILO,  
Faleceu dia 10pp na cidade de Piracicaba, aos 
85 anos de idade. Era viúva do Sr. Jose Camilo. 
Era filha do Sr. Antonio Ramos da Silva e da 
Sra Elisa de Camargo, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Maria Isabel Camilo Fernandes, Luiz Car-
los Camilo, Maria Madalena Camilo Barbosa, 
Rute Camilo Ferreira, Elisabete Camilo Gomes, 
Daniel Camilo, Antonio Carlos Camilo e Eliseu 
Camilo - falecidos. Deixa netos, bisnetos, de-
mais parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 11pp ás 14:30 horas, saindo a urna 
mortuária do Velório da Vila Rezende - Sala 
02, seguindo para o Cemitério da Municipal 
da Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. MOACIR CHIARINELI, Faleceu dia 10pp 
na cidade de Piracicaba, aos 80 anos de ida-
de e era casado com a Sra. Isolina Correa 
Chiarineli. Era filho do Sr. Ernesto Chiarineli 
e da Sra. Rosalia Grisoto, falecidos. Deixou os 
filhos: Ricardo Luis Chiarineli casado com Ma-
rina Garcia Chiarineli; Fernando Jose Chiarineli 
casado com Claudia Mariza Milanez Chiarineli. 
Deixa ainda netos, demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 11pp ás 16:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório da 
Saudade -  Sala 02, seguindo para o Cemitério 
da Saudade. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. RENATO PARISI,  Faleceu dia 11pp na 
cidade de Piracicaba, aos 78 anos de idade. 
Era casado com a Sra. Rosa Maria Calvi Mas-
sari Parisi. Era filho do Sr. João Parisi e da Sra 
Julia Omerro Parisi, falecidos Deixa os filhos: 
Rodrigo Calvi Paisi casado com Roseli Novais 
Parisi e Priscila Calvi Parisi. Deixa 01 neto, de-
mais parentes e amigos.  O seu sepultamento 

deu-se dia 11pp ás 16:00 horas, saindo a urna 
mortuária do Velório da Saudade – Sala 01, se-
guindo para o Cemitério da Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. WALDEMAR CALIL, Faleceu dia 11pp na 
cidade de Piracicaba, aos 84 anos de idade e 
era casado com a Sra. Eunice Rozante Calil. 
Era filho do Sr. Tufy Calil e da Sra. Irene Gar-
bin Calil, falecidos. Deixa os filhos: Valquiria de 
Fatima Calil Lescovar casada com Fernando 
Lescovar Neto,  Sandra Elaine Calil, Arnaldo 
Fernando Calil casado com Juliana Gimenes 
Calil. Deixa netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O velório ocorreu dia 11pp na Sala Sa-
fira no Memorial Metropolitano de Piracicaba 
a partir das 16:00 até as 19:00hs, em seguida 
houve a Cerimônia de homenagens póstumas 
no Salão Nobre também no mesmo local. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos do 
Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR.  ISAIAS SILVA SOARES DOS SANTOS, 
Faleceu dia 11pp  na cidade de Piracicaba, 
aos 31 anos de idade e era filho do Sr. Luiz 
Soares dos Santos e da Sra. Maria Sonia da 
Silva Soares. Deixou familiares e amigos. O 
seu corpo foi transladado em auto fúnebre 
para a cidade de Ipeúna e o seu sepultamen-
to deu-se dia 12pp as 10:00 hs saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal de Ipeúna 
seguindo para o Cemitério Santa Terezinha 
naquela localidade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SRA. ANTONIA LOURDES TORRES MARIA-
NO, Faleceu dia 11pp na cidade de Piracicaba, 
aos 79 anos de idade e era viúva do Sr. Osires 
Joaquim Mariano. Era filha do Sr. Jose Torres e 
da Sra. Maria do Carmo Pereira Torres, faleci-
dos. Deixa os filhos: Claudia Mariano e Osiris 
Joaquim Mariano Junior casado com Beatriz 
Duarte Novaes Mariano. Deixa também ne-
tos, demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 12pp  às 15:00 hs, saindo 
a urna mortuária do Memorial Metropolitano 
de Piracicaba – Sala Esmeralda, seguindo para 
o Cemitério da Saudade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SRA. JANDYRA VITTI NEGRI - Faleceu dia 
11pp na cidade de Piracicaba, aos 88 anos 
de idade e era viúva do Sr. Geraldo Negri. Era 
filha do Sr. Francisco Vitti e da Sra. Maria Vit-
ti, falecidos. Deixa os filhos: Ana Maria Negri 
Vitti casada com Genésio Vitti, Maria Solange 
Negri, Vera Lucia Negri e Geraldo Negri Junior 
casado com Elaine Josélia Vitti. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 12pp as 14:30 hás, 
saindo a urna mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 05, seguindo para o Cemitério 
da Saudade. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 

SR. JOSÉ ANTONIO DAS NEVES FILHO, Fale-
ceu dia 12pp na cidade de Piracicaba, aos 80 
anos de idade e era casado com a Sra. Ivone 
Beira. Era filho do Sr. José Antônio das Neves e 
da Sra. Maria Munhoz Ramos, falecidos. Deixa 
os filhos: Isabel Rosangela das Neves Mastro-
di casada com Gilmar José Mastrodi, Paulo Ro-
berto das Neves, falecido, Maria Fernanda das 
Neves casada com Adilson Silva. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O velório 
ocorreu dia 12pp na Sala Safira no Memorial 
Metropolitano de Piracicaba a partir das 13:00 
até as 18:00hs, em seguida houve a Cerimô-
nia de homenagens póstumas no Salão Nobre 
também no mesmo local. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Grupo Bom Je-
sus Funerais. 

SRA. SEBASTIANA DAS DORES, Faleceu dia 
12pp na cidade de Piracicaba, aos 81 anos 
de idade. Era filha do Sr. João Aleixo Pinto e 
da Sra. Maria Jose de Jesus, falecidos. Deixa 
os filhos: Cleyma, Claudineia e Claudine,  fa-
lecidos, Cleide Dionísio Conte Giraldi casada 
com Alexandre Giraldi, Cleusa de Fátima 
Conte Moura casada com Leandro Alberto 
de Moura e Claudionor Dionísio Conte. Deixa 
netos, bisneto, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 13pp às 15:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório no 
Memorial Metropolitano de Piracicaba – Sala 

Rubi, seguindo para o Cemitério da Saudade. 
À família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. MARIA DE LOURDES DE SOUSA, Fale-
ceu dia 12pp na cidade de Piracicaba, aos 
86 anos de idade. Era viúva do Sr. Aurélio 
Justino de Sousa.Era filha do Sr. Antonio Lau-
rindo de Sousa e da Sra Virginia Rodrigues 
de Sousa, falecidos. Deixa os filhos: Maria 
Lourdes Justino de Sousa Possato casada 
com Jose Airton Possato, Francisco Justino 
de Sousa  casado com Sirlei de Sousa, Clau-
dio Justino de Sousa casado com Neide de 
Sousa,  Damasio Justino de Sousa, Marcelo 
Justino de Sousa casado com Leia de Sousa, 
Raimundo Justino de Sousa, Antonio Justino 
de Sousa casado com Marilda de Sousa, Ju-
cileide de Sousa Pereira casada com Valmir 
Pereira, Cleide Justino de Sousa Saraiva casa-
da com Adão Saraiva. Deixa netos, bisnetos, 
tataranetos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 13pp ás 16:30 
horas, saindo a urna mortuária do Velório no 
Memorial Metropolitano de Piracicaba – Sala 
Safira, seguindo em auto fúnebre para o Ce-
mitério Municipal da Vila Rezende. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE CARLOS CYRINO,  Faleceu dia 12pp 
na cidade de Piracicaba, aos 63 anos de ida-
de. Era filho do Sr. Jose Cyrino e da Sra. Maria 
Gomes de Moraes Cyrino, já falecida. Deixou 
os filhos: Josilene Cyrino Pereira; Luis Alberto 
Cyrino; Daniela Cyrino; João Batista Cyrino, já 
falecido. Deixa ainda netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento deu-
se dia 13pp ás 09:00 horas, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal de Vila Rezen-
de – Sala 01, seguindo em auto funebre para 
o Cemitério Municipal da Saudade. Á família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar da 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. DANIEL DONIZETE GOMES, Faleceu dia 
13pp na cidade de Piracicaba, aos 61 anos de 
idade. Era casado com a Sra. Sonia Gomes. 
Era filho do Sr. Daniel Gomes e da Sra Loreda 
Aparecida Martini Gomes, falecida. Deixa os 
filhos: Iago, Miriam, Jeferson, Cleiton. Deixa 
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 13pp ás 17:00 horas, saindo 
a urna mortuária do Velório Municipal de Vila 
Rezende – Sala 01, seguindo para o Cemitério 
Municipal da Vila Rezende. Á família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar da Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SRA. IRENE APPARECIDA ROBERTI CORAZZA  
,    Faleceu dia 13pp na cidade de Piracicaba, 
aos 85 anos de idade e era viúva do Sr. Arnal-
do Corazza.    Era filha do Sr. Elpidio Roberti e 
da Sra. Cecilia Ignez Cansiglieri Roberti, faleci-
dos. Deixa sobrinhos, demais parentes a ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 14pp as 
17:00 hs, saindo a urna mortuária do Velório 
da Saudade – Sala 05, seguindo para o Cemi-
tério da Saudade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

PROFESSOR  - EDUARDO AMERICO DA SIL-
VA, Faleceu dia 13pp na cidade de Piracica-
ba, aos 45 anos de idade e era casado com 
a Sra. Camila Ferres Kuchnir. Era filho do Sr. 
Jose Americo da Silva e da Sra. Maria Joanice 
Marcolino da Silva. Deixa os enteados: Crystal, 
Mikael e Melissa, demais parentes e amigos. 
O velório ocorreu dia 14pp na Sala Safira no 
Memorial Metropolitano de Piracicaba a partir 
das 11:30 até as 18:00hs, em seguida houve a 
Cerimônia de homenagens póstumas no Sa-
lão Nobre também no mesmo local. À família 
e amigos enlutados os sentimentos do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA ROSA DE SOUZA FRANCISCO, 
Faleceu dia 13pp na cidade de Piracicaba, 
aos 84 anos de idade e era viúva do Sr. Jose 
Hélio Francisco. Era filha do Sr. Vicente Can-
dido de Souza e da Sra. Angelina Montoni de 
Souza, falecidos. Deixa os filhos: Reginaldo 
Cesar Francisco casado com Luciana Apare-
cida Buzelli Francisco, Tania Mara Francisco 
de Godoi casada com Muller Antonio de Go-
doi. Deixa os netos Gabriel Buzelli Francisco, 
Mateus Francisco de Godoi, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
14pp as 16:00 hs, saindo a urna mortuária 

do Velório da Vila Rezende – Sala 01, seguin-
do para o Cemitério da Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO BERTAZZONI, Faleceu dia 
13pp na cidade de Piracicaba, aos 83 anos 
de idade e era casado com a Sra. Maria Ode-
te Elias Bertazzoni. Era filho do Sr. Ferrucio 
Bertazzoni e da Sra. Angelina Bertazzoni, fa-
lecido. Deixa os filhos: Lucilene Cristina Ber-
tazzoni Cirino casada com Benedito Alberto 
Cirino, Claudinei Bertazzoni casado com 
Roberta Alexandra Falci Bertazzoni, Antonio 
Ferrucio Bertazzoni e Maria Leticia Bertazzo-
ni casada com William Eduardo Martins. Dei-
xa netos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 14pp as 15:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Munici-
pal de Saltinho, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Saltinho. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO RUBIA, Faleceu dia 13pp na cidade 
de Piracicaba, aos 86 anos de idade e era ca-
sado com a Sra. Maria Nilce Rubia. Era filho do 
Sr. Antonio Rubia e da Sra. Maria Romera, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Odirlei Rubia e Sergio 
Rubia. Deixa netos, bisnetos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
14pp as 16:00 hs, saindo a urna mortuária do 
Velório da Saudade – Sala 03, seguindo para 
o Cemitério da Saudade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. JANDIRA MARCI  SOAVE, Faleceu dia 
14pp na cidade de Piracicaba, aos 55 anos de 
idade.  Era filha do Sr. Euclides Jose Soave e 
da Sra. Jandira Manesco Soave. Deixa o filho 
Alexander de Moraes. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
14pp às 16:00 hs, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal de Rio das Pedras, seguindo 
para o Cemitério Municipal de Rio das Pedras. 
À família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ CLAUDIO DA SILVA, Faleceu dia 
13pp na cidade de São Paulo, aos 58 anos de 
idade e era casado com a Sra. Maria Marga-
rete Almeida Ferreira. Era filho do Sr. Antonio 
Feliciano da Silva e da Sra. Maria Regonha da 
Silva, falecida. Deixa filhos: Luana Caroline 
Guirão da Silva casada com Anderson Zaca-
rias da Silva e José Claudio da Silva Junior casa-
do com Kellen Camargo da Silva. O seu corpo 
foi transladado para a cidade de Piracicaba e 
o seu sepultamento deu-se dia 15pp as 10:00 
hs, saindo a urna mortuária do Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba – Sala Diamante, 
seguindo em auto funebre para o Cemitério 
Municipal da Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. SUELI FRANCO NEVES DO AMARAL, 
Faleceu dia 13pp na cidade de Piracicaba, 
aos 79 anos de idade. Era viúva do Sr. An-
tonio Carlos Neves do Amaral. Era filha do 
Sr. Jose Franco do Nascimento e da Carolina 
Martins do Nascimento, falecidos. Deixa os 
filhos: Adriana do Amaral Alves casada com 
Walter Delfino Alves Junior, Antonio Neves 
do Amaral Neto casado com Fernanda Miori 
Pascon. Deixa netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 14pp as 
15:00 hs, saindo a urna mortuária do Me-
morial Metropolitano de Piracicaba – Sala 
Diamante, seguindo em auto fúnebre para o 
Cemitério Parque da Ressurreição. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR.  JOSE FREDERICO FEREZIN OLIVATI, Fa-
leceu dia 13pp na cidade de Piracicaba, aos 
76 anos de idade. Era filho do Sr. Natal Oliva-
ti e da Sra. Clarisse Ferezin Olivati, falecidos. 
Deixa irmão, sobrinhos, demais parentes a 
amigos. O velório ocorreu dia 14pp na Sala 
Rubi no Memorial Metropolitano de Piracica-
ba a partir das 07:30hs até as 11:00hs, em 
seguida houve a Cerimônia de homenagens 
póstumas no Salão Nobre também no mes-
mo local. À família e amigos enlutados os 
sentimentos do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. CATARINA FORTI DE PAULA, Faleceu 
dia 14pp na cidade de Limeira, aos 90 anos 

de idade, era filha do Sr. Pedro Forti e da Sra. 
Ignez Montecelli, falecidos. Deixou os filhos: 
Carlos de Paula e Eder de Paula. Deixa ainda 
noras, netos, bisnetos e demais parentes e 
amigos. O seu corpo foi transladado para 
a cidade de Iracemápolis e o sepultamento 
deu-se dia 15pp às 16:00 hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal de Iracemá-
polis, seguindo para o Cemitério Municipal 
Iracemápolis. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SRA. OLGA LEZIER MARCUZ, Faleceu dia 
14pp na cidade de Piracicaba, aos 93 anos 
de idade e era viúva do Sr. Albino Marcuz. 
Era filha do Sr. Pedro Lezier e da Sra. Julia 
Pasquale, falecidos. Deixou as filhas: Cire-
ne Maria Marcuz; Sonia Aparecida Marcuz. 
Deixa ainda os netos: Vinicius Marcuz de 
Freitas Marques e Isabela Marcuz de Freitas 
Marques, bisnetoss, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 15pp às 
13:00 hs, saindo a urna mortuária do Velório 
da Saudade – Sala 02, seguindo para o Cemi-
tério da Saudade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. CASTURINO DE JESUS, Faleceu dia 15pp 
na cidade de Piracicaba, aos 64 anos de ida-
de. Era filho do  Sr. Itemar de Jesus e da Sra. 
Francisca Ribeiro de Jesus, falecidos. Deixou 
os filhos: Cristiane de Jesus, Itemar de Jesus. 
Deixa ainda irmãos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 15pp às 
16:00 hs, saindo a urna mortuária do Me-
morial Bom Jesus – Sala 01, seguindo para o 
Cemitério Municipal de São Pedro. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANDERSON CARLOS FABIANO CARDO-
SO, Faleceu dia 15pp na cidade de São Pe-
dro, aos 41 anos de idade.  Era filho do Sr. 
Paulo Domingues Cardoso e da Sra. Dalva 
Fabiano Cardoso. Deixa demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
15pp às 16:00 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Rio das Pedras, se-
guindo para o Cemitério Municipal de Rio 
das Pedras. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. JANDIRA BAPTISTA LAZZARINI , Fale-
ceu dia 15pp na cidade de Piracicaba, aos 
96 anos de idade e era viúva do Sr. Mario 
Lazzarini. Era filha do Sr. Felix Baptista e 
da Sra. Benedita Maria, falecidos. Deixa as 
filhas: Vera Lucia Lazzarini e Maria Edmeia 
Lazzarini. Deixa netos, bisnetos, tataranetos, 
demais parentes e amigos.  O seu corpo foi 
transladado para a cidade de Rio Claro e o 
seu sepultamento deu-se dia 15pp às 16:00 
hs, saindo a urna mortuária do Velório São 
João Batista, seguindo para o Cemitério São 
João Batista – Rio Claro. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

JOVEM - THIAGO WESLEY DA SILVA, Fale-
ceu dia 09pp na cidade de Piracicaba, aos 
22 anos de idade. Era filho da Sra. Vanessa 
da Silva. Deixa demais parentes e amigos.  O 
seu sepultamento deu-se dia 15pp às 17:00 
hs no Cemitério Municipal da Vila Rezende. 
À família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LEONOR DE SOUZA CAMARGO, Fale-
ceu dia 16pp na cidade de Piracicaba, aos 
88 anos de idade e era viúva do Sr. Luiz Ro-
drigues de Souza. Era filha do Sr. Francisco 
Augusto de Souza e da Sra. Anna Rodrigues 
de Souza, falecidos. Deixa os filhos: Luiz 
Rodrigues de Camargo Junior casado com 
Celia Regina Barbosa de Camargo, Eliana 
Rodrigues de Camargo casada com Rinaldo 
Angelo Sampaio Lima  e Fabio Rodrigues 
de Camargo casado com Fabiola Maria de 
Liberali de Camargo. Deixa netos, bisnetos, 
demais parentes e amigos. O velorio ocor-
reu dia 16pp na Sala Esmeralda no Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba a partir das 
10:30hs até as 15:00hs, em seguida houve 
a Cerimônia de homenagens póstumas no 
Salão Nobre também no mesmo local. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos do 
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.



Foi nos domínios do Engenho Central 
que a diretoria do presidente Carlos 
Joussef recebeu convidados para a 
8a edição da Feijoada Familiar dos 
Médicos Cooperados da Unimed 
Piracicaba. O encontro, que já entrou 
para o calendário social da Coope-
rativa, contou com delicioso almoço, 
assinado pela equipe de Ana Maria 
Black, do grupo Monte Sul. A tarde 
seguiu com ritmos do grupo Tequila 
na Mesa e da dupla sertaneja Neto e 
Vinícius. Sente só a energia boa.
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Feijoada Unimed Fotos: Divulgção

 José Rogério Nicola, João Paulo Mainardi, Juliano Padovani e Carlos Joussef Beatriz, Humberto e Renata Passos 

Daniel e Fernanda Lemos

Adolfo e Kátia Crocomo

Leonardo Pereira, Larissa Romani, Maria Luisa Mateo, Silvia e Milton Colliaso Illana, Douglas e Luciane Koga

Ana Elisa e Marcelo JunqueiraAlex e Camila Luchiari, Lara Sacchi, Marcela Prata e Celso Sacchi Paulo e Wânia Falanghe

Malu e Carlos Joussef, Adriana e Gabriela Viotti e Henrique Maganin
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Economia Circular: o que sua empresa ganha com isso?
A economia circular foi o tema 
escolhido pelo Simespi (Sindica-
to das Indústrias Metalúrgicas, 
Mecânicas, de Material Elétrico, 
Eletrônico, Siderúrgicas e Fun-
dições de Piracicaba, Saltinho e 
Rio das Pedras) para marcar o 
Dia Mundial do Meio Ambiente. 
No dia 6 de junho, no auditório 
da entidade, aconteceu a pa-
lestra ‘Economia Circular: o que 
sua empresa ganha com isso?’. 
O assunto foi discutido por dois 

especialistas convidados: Taís 
Helena Martins Lacerda, pes-
quisadora e consultora na área 
de inovação, e Adriano Augusto 
França Pimenta, consultor, pa-
lestrante e especialista em sus-
tentabilidade, ESG e negócios 
sociais. O evento foi uma inicia-
tiva do Comespi/Simespi (Conse-
lho da Mulher Executiva), gra-
tuito e aberto à comunidade. O 
ingresso solidário solicitado era 
um agasalho em bom estado.

Nádia Benatti, Beatriz Gomes, Gabriela Menegali, Tatiana Koroiva e 
Paula Menegale

Integrantes do Comespi e Doracy Piva (Conselho da Mulher da Acipi)

 Heitor Ferrari e Renata Bueno

Aline Reis, Jardelma Coletti, Murilo Afonso e Larissa Santos

 Fábio Zuza, Flávia Rodrigues, Tais Lacerda e Adriano Pimenta

 Jéssica Nalesso, Leonardo Maciel e Felipe Lobambo

 Valéria Patriani e Eduardo Sanches

Ophir Figueiredo e Moacir Beltrame

Pedro Toledo e Ana Paula Toledo

Fábio Zuza, Mirna Suzin, Flávia Rodrigues e André Giordano Cláudia Giordano e Gabriela Justti



O deputado Alex Madureira 
esteve, na semana passada, 
em reunião de trabalho com o 
Governador de São Paulo, Tar-
císio de Freitas, acompanhado 
dos Secretários de Estado de 
Governo e Relações Institu-
cionais, Gilberto Kassab, e do 
secretário-chefe da Casa Civil, 

Arthur Lima. O encontro se deu 
no Palácio do Bandeirantes e a 
pauta versou sobre Piracicaba, 
a Região Metropolitana e o Es-
tado de São Paulo, também foi 
discutida a relatoria da Lei de 
Diretrizes Orçamentárias (LDO) 
de 2024, que caberá ao parla-
mentar piracicabano.
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Encontro

Foto: Marcelo Germano/FP

 Tarcísio de Freitas, Alex Madureira, Gilberto Kassab e Arthur Lima
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Guerrero completa 50 anos 
de trabalho na Santa Casa
Aos 71 anos de 
idade, o funcioná-
rio José Aparecido 
Guerrero comple-
tou recentemente 
50 anos de serviços 
prestados à Santa 
Casa de Piracica-
ba. Ele chegou ao 
Hospital com 21 
anos e hoje coor-
dena a Tipografi a 

e a Caixa Benefi-
cente do Hospital. 
Ao homenagear o 
funcionário pelo 
tempo de serviço, o 
provedor Alexandre 
Valvano Neto falou 
do empenho, do 
comprometimento 
e do compromisso 
de Cido para com a 
Santa Casa.

Cido, como é carinhosamente conhecido, é muito querido pela 
comunidade hospitalar

  Divulgção



Miami para casais
Folha de Piracicaba

A região de Grande Miami e Miami Beach são o lugar perfeito 
para celebrar o amor. Com uma variedade de opções char-
mosas e românticas, o destino oferece experiências memo-

ráveis para casais apaixonados. De praias de tirar o fôlego a encan-
tadores jardins tropicais, de jantares românticos a passeios de barco, 
Miami tem tudo tornar ummdestino especial.
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Um dia no South Pointe Park
Para aqueles que amam atividades ao ar livre, Sou-

th Pointe Park é o lugar perfeito. Além de um play-
ground completo para as crianças (uma opção para 
românticos com crianças!), o parque oferece uma vis-
ta deslumbrante, um charmoso píer e o restaurante 
Smith &Wollensky, onde você pode desfrutar de uma 
bebida e uma refeição com vista para a Ilha dos Pes-
cadores.

Visite um charmoso oásis tropical
Miami é um paraíso para os amantes da natureza. Ex-

plore um dos jardins tropicais da cidade e encante-se 
com a variedade de flores coloridas e flora rara. O Mu-
seu e Jardins Vizcaya em Coconut Grove é um verdadei-
ro jardim secreto, com uma magnífica mansão de estilo 
italiano e jardins exuberantes. O Fairchild Tropical Bo-
tanic Garden em Coral Gables é um oásis de 34 hecta-
res com belas orquídeas, bromélias, árvores frutíferas 
e plantas raras. O Jardim Botânico de Miami Beach, em 
South Beach, oferece um delicioso passeio, com desta-
que para o jardim japonês com sua vibrante ponte ver-
melha, perfeita para fotos românticas.

Museu Frost
Outra opção para casais com filhos o Frost Museum of 

Science é uma visita obrigatória. Este museu é um templo 
de ciência, inovação e tecnologia que fascina as crianças. 
Com caixas d’água onde elas podem tocar arraias e um 
ambiente virtual interativo chamado Everglades “River of 
Grass”, as crianças estão envolvidas em experiências edu-
cativas e divertidas sobre o ecossistema único de Evergla-
des.

Praias de tirar o fôlego
Nada diz romance como um passeio em uma praia des-

lumbrante. As praias de Miami, com suas areias brancas e 
águas azul-turquesa, são verdadeiros tesouros. No Bill Ba-
ggs Cape Florida State Park, em Key Biscayne, você pode fa-
zer um piquenique romântico na praia depois de subir o fa-
rol e apreciar a vista panorâmica do topo. Em South Beach, 
o famoso restaurante Joe’s Stone Crab oferece a opção de 
levar sua refeição para um passeio no South Pointe Park, 
onde os casais podem assistir ao pôr do sol e aos navios 
partindo para o mar. Em Bal Harbour, você pode passear 
ao longo da praia pública, apreciando a vista do mar sob a 
sombra de palmeiras impressionantes.

Seja qual for a sua escolha, Miami é um destino 
cheio de atividades românticas e opções de entre-
tenimento. Seja relaxando em um spa, desfrutando 
de um jantar luxuoso, passeando por um jardim tro-
pical, fazendo um piquenique na praia, explorando 
museus interativos ou visitando o zoológico, há algo 
para todos. Aproveite o Dia dos Namorados na Gran-
de Miami e Miami Beach e crie memórias inesquecí-
veis com seu ente querido e sua família.




